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2мая – Блж. Матроны Московской (1952).
3 мая – Святых жен-мироносиц: Марии Магдалины, Марии Клео-
повой, Саломии, Иоанны, Марфы и Марии, Сусанны и иных; пра-
ведных Иосифа Аримафейского и Никодима. Мч. младенца Гав-
риила Белостокского (1690). Блгв. Тамары, царицы Грузинской.
4 мая – Обретение мощей прп. Феодора Санаксарского (1999). 
6 мая – Вмч. Георгия Победоносца (303). Мч. царицы Александры 
(303).
8 мая – Апостола и евангелиста Марка (63).
9 мая –   Свт. Стефана Великопермского (1396). Поминовение 
усопших воинов. 
12 мая – Амфилохия Почаевского (1970). Прп. Нектария Оптин-
ского (1928). 
13 мая – Преполовение Пятидесятницы. Ап. Иакова Зеведеева 
(44). Свт. Игнатия Брянчанинова, еп.Кавказского (1867). 
14 мая – Прор. Иеремии (VI в. до Р.Х.). Прп. Пафнутия Боровско-
го (1477).  Сщмч. Макария, митр. Киевского (1497). Иконы Божи-
ей Матери “Нечаянная Радость”. 
15 мая – Перенесение мощей блгвв. кнн. Российских Бориса и 
Глеба (1072 и 1115). 
16 мая – Прп. Феодосия, игумена Киево-Печерского (1074). Собор 
новомучеников, в Бутове пострадавших.
18 мая –  Иконы Божией Матери “Неупиваемая Чаша”.
19 мая – Прав. Иова Многострадального (ок. 2000 - 1500 гг. до 
Р.Х.). Прп. Иова Почаевского (XVII).
20 мая – Отдание праздника Преполовения Пятидесятницы. 
Прп. Нила Сорского (1508).
21 мая – Апостола  и  евангелиста Иоанна Богослова (98-117). 
22 мая – Перенесение мощей свт. Николая Чудотворца из Мир Ли-
кийских в Бари (1087). Прп. Иосифа Оптинского (1911).
23 мая – Апостола Симона Зилота (Кананита) (I). 
24 мая – Равноапп. Мефодия (885) и Кирилла (869), учителей 
Словенских.
25  мая – Прославление  сщмч. Ермогена, патриарха Московского 
и всея России, чудотворца (1913). Второе обретение мощей прав. 
Симеона Верхотурского (1992). 
27 мая - Отдание праздника Пасхи.
27 мая – ВОЗНЕСЕНИЕ ГОСПОДНЕ. Блгв. царевича Димитрия, 
Угличского и Московского (1591).
30 мая – Прп. Евфросинии, в миру Евдокии, вел. кн. Московской 
(1407).
31 мая – Святых отцов I Вселенского Собора (325). Память святых 
отцов семи Вселенских Соборов.
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ДУХОВНОЕ СЛОВО

О хранении сердца

Может ли кто сказать 
о себе: я свят, ибо пощуся, 
живу в пустыне и раздал име-
ния своя? Неужели свят тот, 
кто не очистил внутреннего 
человека. Очищение – есть не 
простое воздержание от стра-
стей, но искоренение оных из 
сердца. Вот в чем состоит со-
вершенное очищение! 

Сквозь туман помыслов, 
непрестанно в тебе возни-
кающих, войди, о человек, к 
душе твоей, плененной гре-
хом и рабе оного, рассмотри 
до дна мысли твои и исследуй 
глубину помышлений твоих. 
Тогда увидишь ты змия, пол-
зающего и гнездящегося в 
недрах души твоей, который, 
отравив ее члены, тебя убил.
Сердце есть неизмеримая без-
дна. Если ты умертвишь сего 
змия, то хвались пред Богом 
чистотою твоею. Если же нет, 
– смирись, как немощный и 
грешный, и о тайных твоих 
умоляй Бога.

Во внутренности сердца 
сокрыта истинная смерть. 
Сею смертию может быть 

умершим внутренний чело-
век и при жизни внешнего.

Итак, кто перешел от 
смерти к жизни во внутрен-
ности сердца, тот поистине 
будет жив во  веки, и уже ни-
когда не умрет. Хотя его тело 
и разлучится на некоторое 
время с душою, однако оно 
освящено и восстанет со сла-
вою. Вот почему смерть свя-
тых называем мы сном.

Все старание нашего про-
тивника состоит в том, чтобы 
отвлечь нашу мысль от памя-
ти и любви Божией и от ис-
тинных благ к мнимым и не-
существующим, употребляя 
к сему прелести мирские. 
Лукавый старается растлить 
и осквернить всякое доброе 
дело человека, примешать 
в сердце к заповеди Божией 
свое семя тщеславия и само-
надеянности, дабы делаемое 
доброе дело не было сделано 
единственно для Бога и не из 
единого доброго расположе-
ния.

Что же нам делать, никог-
да не преступавшим ко испы-

танию совести? С чего долж-
ны мы начать вхождение во 
внутренность нашего серд-
ца? – Стоя вне, да стучимся 
постом и молитвою, по запо-
веди Господней: «Толцыте и 
отверзется вам» (Мф. 7,7). 
Если пребудем постоянно в 
поучении Слова Божия, в ни-
щете, смиренномудрии, во 
всех добродетелях по Его за-
поведям, стучась день и ночь 
в духовную дверь Господню, 
то, без сомнения, возможем 
найти искомое. 

Всякий, желающий избе-
жать тьмы, может избежать 
оной сею дверью: ибо, всту-
пив в дверь сию, вступает в 
свободу души, приемлет по-
мыслы, достойные оной, при-
емлет в себя Небесного Царя 
Христа.

Святитель Игнатий 
(Брянчанинов)

О путешественник земной! 
Проснись от  сна:
Твоя грехов сума полна;
Ты погружен, как в сон глубокий, 
в нераденье.
Престань напрасно жизнь – 
бесценный дар мотать!
Не то придет к тебе внезапно смерть – 
как тать...
А в вечности вратах – ужасно пробужденье!
                                      15 декабря 1848 года
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Со дня Победы минуло 64 
года. Сейчас, по прошествии 
стольких лет, мы спокойно го-
ворим о войне, применяя та-
кие понятия, как «миллионы 
жизней», «разрушенные горо-
да», «искалеченные судьбы», 
зачастую не отдавая себе от-
чёта, что стоит за всеми эти-
ми словами. Возможно, в этом 
отчасти виноват советский ки-
нематограф, который сделал 
из войны нечто эстетически-
художественное, вполне под-
властное разуму. На память 
приходят лишь два фильма 
– «Восхождение» и «Иди и 
смотри», в которых сделана 
хотя бы попытка показать ис-
тинный, то есть противоесте-
ственный, характер войны, 
противный самой человече-
ской природе. И всё же ника-

кое искусство, никакие даже 
самые проникновенные песни 
и картины не способны пере-
дать холодную циничность 
усмешки врага рода челове-
ческого, когда глумится он 
над людьми, уничтожающими 
друг друга на полях сражений. 
Одни, как правило, молодые, 
полные сил и прекрасных 
устремлений, гибнут насиль-
ственной смертью. Другие, 
оставшиеся в живых, уже ни-
когда не могут вернуться к 
состоянию не искорёженной 
психики, душевного равнове-
сия. Испытание войной – по-
следнее из всех ужасных зем-
ных испытаний, посылаемых 
человеку за грехи. Ни смерч, 
ни наводнение, ни землетрясе-
ние не идут ни в какое сравне-
ние с ужасами войны. Потому 

и пророчества Апокалипсиса 
возвещают о войнах в конце 
всех времён, потому что нет 
ничего страшнее уничтожения 
человека человеком. 

Созданный по образу и 
подобию Божию человек, тем 
не менее, на протяжении всей 
истории воевал и убивал себе 
подобных. Так, начиная с Каи-
на, сказывалась повреждён-
ность первородным грехом че-
ловеческой души. Войны ХХ 
века могли бы стать апофео-
зом этого самоуничтожения 
человечества – мир несколько 
раз стоял на грани полного 
разрушения. Но этого не слу-
чилось. Значит, было что-то 
такое, за что Всевышний дал 
человечеству отсрочку от ска-
занного в Откровении Иоанна 
Богослова. Возможно, подвиг 

«Больше любви никто не имеет, как если 
кто душу свою положит за друзей своих» 
(Иоан. 15:13).

День победы - праздник искупительной жертвы
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русского народа в Великой от-
ечественной войне не позво-
лил сгореть планете в атомном 
пожарище. Может быть, Го-
сподь отложил Суд над чело-
вечеством, приняв поистине 
всенародную жертву, которую 
смиренно принёс русский на-
род за свои грехи. 

До какого же предела 
могло дойти грехопадение 
народа-богоносца, если спа-
сти его можно было лишь 
ценой бесконечных четырёх 
лет до предела наполненных 
страданиями? Что оставалось 
от Православия в Советской 
России перед войной? Прак-
тически ничего. Сбитые с 
храмов кресты, сброшенные 
на землю и расколотые коло-
кола, заколоченные церкви, 
расстрелянные и замученные 
в лагерях священнослужите-
ли. Ещё немного, и верные ле-
нинцы могли бы рапортовать 
товарищу Сталину о том, что 
с «опиумом для народа» на 
территории СССР покончено 
навсегда. 

Но началась война, и бо-
гоборцам стало не до шуток. 
Не так ли и в обычной мирной 
жизни: перед лицом смертель-
ной опасности самый зако-
ренелый атеист вспоминает 
вдруг молитву? В последние 
дни ноября 1941 года, когда 
гитлеровцы в бинокли разгля-
дывали купола Кремля, когда 
в победу мог верить только 
сумасшедший, самолет с ико-
ной Казанской Божьей Мате-
ри трижды облетел Москву 
по приказу советских властей. 
Видимо, даже для них, не-
навистников православной 
веры, стало ясно, что наде-
яться можно только на чудо. 
И чудо произошло: ударили 
такие морозы, при которых ни 
немецкие солдаты не могли 
воевать, ни хвалённая немец-

кая техника работать. Враг не 
посмел войти в Москву, хотя 
Волоколамское шоссе было 
свободно. Так было явлено 
русскому народу, что Богоро-
дица не оставит без защиты 
Свой Удел, Россию. Заступни-
ца Усердная, Она не оставляла 
своей помощью и защитников 
Ленинграда – Казанский об-
раз Богородицы обнесли во-
круг города, превратив его в 
неприступную крепость. Ста-
линградская битва, по некото-
рым свидетельствам, началась 
с молебна перед этой иконой. 
Были и явные знамения благо-
воления Матери Божией рус-
скому воинству. В жестокой 
битве за Кенигсберг в 1944 
году, Царица Небесная своим 
явлением прекратила шкваль-
ный огонь обороняющихся 
немцев, после чего их сопро-
тивление было сломлено и го-
род взят нашими войсками.

В середине войны стали 
открываться храмы, возвра-
щаться из лагерей оставшиеся 
в живых священники. Конеч-
но же, не потому, что сталин-
ская клика вдруг одумалась и 
обратилась к Богу. У них был 
свой божок – кровавый палач, 
именуемый себя «отцом на-
родов». Власти использовали 
религию с практической це-
лью. Измученный народ нуж-
дался в духовной поддержке, 
которую никакая идеология и 
пропаганда с её фарисейски-
ми призывами «За Родину, за 
Сталина!» дать не могли. По-
слевоенные гонения на Цер-
ковь и верующих не заставили 
себя ждать.

Допустивший врага вну-
треннего до своих святынь, 
русский народ должен был 
дать отпор врагу внешнему, 
защищая свою землю и саму 
душу свою от полного по-
рабощения сатаной. Русский 

народ оказался между моло-
том и наковальней, между то-
талитарной советской систе-
мой и гитлеровской военной 
машиной. Но не из двух зол 
выбирал русский человек, не 
между Сталиным и Гитлером 
(хотя были и такие, что греха 
таить). Выбора, на самом деле, 
не было. Всё, что можно было 
сделать, – остаться человеком, 
в котором теплится искра Бо-
жия. Выжить или умереть, но 
сохранить, спасти свою душу 
как часть истерзанной, рас-
топтанной, поруганной, обол-
ганной и оплёванной души 
народа. 

Помнили ли русские люди, 
отпавшие от веры предков, 
о том, что 22 июня 1941 года 
– День всех святых, в земле 
Российской просиявших, и, 
значит, небесные заступники 
не оставят Россию своими мо-
литвами? Случайных совпаде-
ний не бывает. Акт о капиту-
ляции нацистской Германии, 
подписанный 9 мая, стал лишь 
формальным подтверждением 
Победы, о которой за три дня 
до этого уже возвестили пас-
хальные колокола. Праздник 
светлого Христова Воскресе-
ния, пришедшийся в 1945 году 
на 6 мая, стал знамением того, 
что русский народ с честью 
прошёл через все тяготы и ис-
пытания войны. Потом были 
нескончаемые салюты, неуём-
ные слёзы радости, объятия и 
братские поцелуи совсем не-
знакомых людей. Так вместе с 
общей Победой возвращалось 
к народу ни с чем не сравнимое 
чувство соборной пасхальной 
радости – заслуженной, вы-
страданной самым великим из 
всех Великих постов. Господь 
принял народную жертву, но 
до окончательного исцеления 
было ещё очень далеко. Впро-
чем, как и сейчас, потому что 
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К а к а я  о н а  -  К р е щ е н с к а я 
в о д а ?

война продолжается. Тайная, 
ползучая, но не менее страш-
ная война за души человече-
ские.

Возможна ли истинная 
вера без жертвы? Спаситель 
ответил на этот вопрос соб-
ственной жизнью, отданной 
на кресте за всё человечество. 

Четыре года кровавой бой-
ни явили огромное число при-
меров мужества русских сол-
дат, шедших на смерть ради 
спасения ближних. Вызывая 
огонь на себя, закрывая своим 
телом огневые точки, тараня 
вражеские самолёты, они при-
нимали смерть как залог жиз-
ни своих близких, своей стра-
ны, своего народа. 

На подвиг их вёл не това-
рищ Сталин, не призрачные 
идеи коммунизма, их вела лю-
бовь, заповеданная Христом 
всем народам мира за две ты-
сячи лет до Великой отече-
ственной войны. Души солдат, 
поднимающихся в атаку, души 
женщин у станков в полутём-
ных цехах, души голодных 
детей и замерзающих стари-
ков хранили в себе частицы 
Святой Веры. Веры, дающей 
силы. 

Кто из них, людей воен-
ного поколения, сознавал, что 
в своём подвиге они идут за 
Христом, примером Своей 
жертвы открывшим людям 
высшую жертвенную жизнь, 
наполненную любовью? На-
верное, не многие. Но страх 
и усталость побеждали они, 
исповедуя делами заповеди 
любви, самоотдачи, животво-
рящей жертвы, сочетая свою 
волю с волей Божией, свою 
жизнь – с Божественным про-
мыслом.

Нельзя победить народ, 
давший миру таких испо-
ведников, как преподобный 
оптинский старец Нектарий, 

благословивший Георгия Жу-
кова словами: «Ты будешь 
сильным полководцем. Учись. 
Твоя учеба даром не пройдет». 
Немыслимо одолеть народ, 
имеющий на Небесах сонм ве-
ликих святых молитвенников 
и заступников. Невозможно 
завоевать страну, о спасении 
которой Сама Матерь Божия 
со слезами молила Своего 
Сына в 1941 году, и видение 
это было явлено старцу Ва-
лаамского монастыря. И всё-
таки, без решимости русского 
народа принести себя в жертву 
всё было бы бесполезно.

Человек идёт к спасению, 
открываясь Творцу, который, 
видя его усердие и чистое 

сердце, идёт навстречу. Так и 
русский народ, почти расто-
птанный физически, духовно 
оболганный и обворованный, 
непосильным трудом, милли-
онами искупительных жертв, 
смирением и терпением явил 
соработничество с Богом. По-
беда стала великим чудом, 
плодом совместных усилий 
человека и Бога. Вестником 
надежды на спасение, остав-
ление и прощение грехов стал 
для России праздник Победы – 
праздник торжества добра над 
злом, света над тьмой, жизни 
над смертью.

Алексей и Галина 
Коршун
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Мы боимся слова «милосердие»

Лариса Николаевна, рас-
скажите, пожалуйста, как 
возникла идея отряда «Ис-
токи» и с чего все началось?

Первый опыт волонтер-
ской работы мы получили в 
2003 году. Ко мне обратилась 
молодежная организация 
«Дорогами добра». Тогда они 
занимались проектом «Терри-
тория добра», обустраивали 
дворы. Мы решили поуча-
ствовать в проекте, создали 
с ребятами отряд и помогали 
обустраивать детские площад-
ки, песочницы, красили ска-
мейки. Недалеко от школы до 
сих пор стоит грибочек, сде-
ланный нашими руками. Уча-
ствовало очень много детей из 
школы, наши знакомые.

Еще один толчок дало уча-
стие в конкурсе «Я не курю, и 
это мне нравится», который 
проводила Епархия. Это было 
4 года назад, когда он еще 
только начинался. Мы тогда 
хорошо поработали – «кость-
ми легли» на этом конкурсе. 
Нам абсолютно все помогали 
– выпускники, родители. 

Кстати, и на самом деле 
никто из детей не курил.  
Мы тогда надеялись занять 
минимум второе место – по 
баллам, по всем расчетам оно 
реально должно было быть у 
нас. Но, увы, судьи конкурса 
тогда второго места реши-
ли не присуждать, и приз за 
второе место отдали коман-
де, занявшей первое. Есте-
ственно, мои дети сильно рас-

строились. Но зато, это нам 
дало очень мощный толчок, 
мы много тогда сделали вме-
сте. Этому классу, уходя из 
школы, было что вспомнить.  
Да, тот мой класс был очень 
энергичный, деятельный. И 
после участия в конкурсе на-
верно уже не могли сидеть, 
сложа руки. Да и возраст был 
7-8 класс, когда у подростков 
идет переоценка ценностей, 
их нужно было занять делом. 

В то время одна мамочка 
из наших родителей работала 
в больнице №10, где было мно-
го отказов от новорожденных. 
Мы об этом узнали, пришли к 
заведующей и спросили, что 
им нужно. Стали периодиче-
ски собирать с ребятишками 
памперсы, еще какие-то не-
обходимые вещи и отправлять 
их в больницу. 

Дети отреагировали на 
это очень хорошо. Очень 
много акций в школе про-
ходило – по сбору необхо-
димых для больницы вещей.  
Затем у нас возникла идея по-
мочь детскому дому №1 на 
Агрономической. Я даже сей-
час не могу вспомнить, как мы 
туда вышли. Через родителей 
или сами договаривались. Так 
и началось наше сотрудниче-
ство.

Лариса Николаевна, а 
какую цель Вы ставили как 
педагог?

Конечно, самый главный 
мотив – это желание научить 

детей быть добрыми через та-
кие вот добрые дела. Поэтому 
мы с детьми и родителями и 
взяли шефство над этим до-
мом ребенка.

Еще одна цель связана с 
тем, что в школе мне прихо-
дится заниматься профилак-
тикой зависимостей. И было 
желание, чтобы «мои» дети 
увидели в этих несчастных 
результат алкоголизма, нарко-
мании и прочих безобразий и 
задумались. Поэтому в отряде 
есть «трудные» подростки.

А как отнеслись дети к 
Вашему предложению?

Надо Вам сказать, что 
дети всегда откликались очень 
хорошо. Мне они никогда не 
отказывали. В прошлом году 
я выпустила свой 9-й класс, 
который был основой отряда. 
Многие ребята ушли из шко-
лы. Но пришли новые, и они 
тоже не отказываются. И се-
годня в делах волонтерского 
отряда участвуют дети из раз-
ных классов, начиная с 6-го. 

Что делает волонтер-
ский отряд для Дома ребен-
ка?

Мы собираем то, что им 
нужно: одежду, памперсы, 
канцелярские товары. По-
могали наводить порядок на 
детских площадках, убирали 
и вывозили мусор, ремонти-
ровали веранды, красили тур-
ники, качели. Зимой построи-
ли ледяную горку, снеговика 

Сегодня мы беседуем с Ларисой Николаевной Худяковой, учителем средней 
школы N 165 Кировского района, руководителем волонтерского отряда «Исто-
ки».
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и большого ледяного кроко-
дила.

К Новому году украси-
ли огоньками, гирляндами 
и игрушками входную груп-
пу Дома ребенка. Нарядили 
большую елку. Игрушки для 
елки делали детишки млад-
ших классов нашей школы. 
Для малышей-детдомовцев 
это был большой праздник. 
Они как маленькие любопыт-
ные пингвинчики все время 
прогулки топтались вокруг, 
разглядывая всю эту красоту. 

Силами наших родителей 
и учителей были  разукраше-
ны стены в отремонтирован-
ных группах, сшиты новые 
шторы, оформлен музыкаль-
ный класс. К Новому году мы 
обеспечили малышей ново-
годними костюмами, сшиты-
ми своими руками.

Организовали кукольное 
представление для детдомов-
цев и небольшой концерт для 
сотрудников дома ребенка.

Зная о нашем сотрудни-
честве с Домом ребенка, свою 
помощь предлагают наши зна-
комые. Когда в Доме ребенка 
сломалась служебная машина, 
моя знакомая помогла достать 
нужную запчасть. 

Завтра, кстати, мои дети 
пойдут в школьную теплицу 
специально сажать рассаду 
цветов, чтобы позже высадить 
на клумбах, украсить терри-
торию Дома ребенка. Идут 
все добровольно. Хотя завтра 
ЕГЭ, школа не работает. Они 
могли бы гулять, отдыхать. 
Но я сказала: «Дети, это нуж-
но...» И никто не отказался. 

Наверное, волонтеры 
еще и гуляют с воспитанни-
ками детского дома?

Да, гуляют, с большим 
удовольствием. И на колясках 

катают, и бегают. Очень актив-
но, с большим энтузиазмом 
этим занимаются мальчишки. 

Когда происходят похо-
ды в Дом ребенка – по звонку 
с просьбой о помощи, по ва-
шей инициативе, по графи-
ку…

 Когда мы собирались по-
гулять с детками – мы просто 
собирались и приезжали, без 
всяких согласований. Мы зна-
ем, что по режиму с половины 
десятого до половины один-
надцатого дети в Доме ребен-
ка гуляют.

А вот о других работах мы 
уже договариваемся, согласо-
вываем дату и время нашего 
приезда. 

В Доме ребенка много 
больных детей?

Да, более 40% – инвали-
ды. Там есть всякие детки: 
есть хорошие ребятишечки, а 
есть и совсем больные, есть и 
с уродствами. Конечно, самых 
тяжелых мы своим детям не 
показываем.

Сколько ребят в отряде? 
Какого возраста?

Костяк отряда – человек 
10. Сколько ребят принимало 
участие в отдельных делах, 
мероприятиях точно не скажу 
– много. 

У меня большой охват 
учеников. Я преподаватель 
мировой художественной 
культуры, веду с 5-го по 11-й 
классы. Поэтому я всех де-
тей знаю, и они меня знают.  
Я сейчас стала потихонечку 
привлекать шестые классы. 
Один шестой класс у меня хо-
чет в полном составе быть во-
лонтерами. Прихожу в класс, 
говорю, ребята, вот есть такая-
то проблема. Нужно сделать 

то-то и то-то. Вы сможете мне 
помочь? Не было такого, что-
бы мне класс сказал, что нет и 
все. И сейчас меня одной уже 
не хватает, чтобы всех желаю-
щих задействовать. 

Вы говорили, что в отря-
де есть не самые послушные 
ребята. Как они ведут себя 
в доме ребенка? Не хулига-
нят?

Да что Вы! Ну конечно, 
убирая территорию, они мо-
гут немного побаловаться, 
веточками посражаться. Но в 
целом ведут себя хорошо.

А что этих сложных ре-
бят привлекает в отряде?

Сколько смотрю на ребя-
тишек такого сложного по-
ведения – они внутри очень 
добрые. И вся эта защита – 
выпить, покурить, не прийти 
на урок – это все внешнее. У 
меня есть один такой мальчик. 
Мы его привлекли к работе в 
отряде. Когда он почувство-
вал себя нужным, он изменил-
ся, стал совсем другим. 

Получается, что Вы по-
могаете ребятам …

Да, обрести себя. Не всег-
да и не сразу получается. Бы-
вает, что мне жалуются на 
ребят – говорят: «Они у Вас 
в отряде, а посмотрите – не 
учатся». Конечно, я не могу 
их за неделю изменить, даже 
за месяц. Это долгая и кропот-
ливая работа. Тем не менее, 
результаты есть. 

Еще я обратила внимание 
на то, что дети любят орга-
низованность, любят, чтобы 
была какая-то дисциплина. 
Видимо, им не хватает такого 
участия в детских организа-
циях, которое было в нашем 
детстве. 
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Лариса Николаевна, сре-
ди занятий, о которых Вы 
рассказали, есть не самые 
интересные. Ребятам при-
ходится заставлять себя 
что-то делать, преодоле-
вать себя?

Я не скажу, что это преодо-
ление себя. Наверное, это все-
таки душевный порыв. У них 
детишки из Дома ребенка вы-
зывают жалость, сострадание. 
А это уже хорошо. Это значит, 
что человек не будет равно-
душным. И уже потом он, мо-
жет быть, не сделает каких-то 
ошибок в своей жизни. 

Мы боимся слова «мило-
сердие». Боимся детям гово-
рить об этом. А нужно чаще 
об этом говорить, и поступать 
соответственно.

Как к вашей помощи от-
носятся сотрудники дет-
ского дома?

Очень по-доброму. Они 
всегда рады нашей помощи. 
Когда созваниваемся, пригла-
шают приходить утром, чтобы 
можно было с детьми погулять.  
Об этом же говорит и то, что 
мы получили благодарствен-
ные письма от Ларисы Анато-

льевны Шукшиной, главного 
врача дома ребенка.

Милосердие – это един-
ственное направление дея-
тельности вашего отряда?

Нет. Главное, но не един-
ственное. Помимо направ-
ления милосердия у нас есть 
еще направление профилак-
тической работы с детьми 
начальной школы. Из нашего 
волонтерского отряда вырос 
еще отряд содействия мили-
ции. 

Почему ваш отряд назы-
вается «Истоки»?

Наверное, потому, что все 
начинается с детей. И это сло-
во вызывает много добрых 
ассоциаций: у истоков добра, 
источник жизни, источник об-
новления. 

Лариса Николаевна, рас-
скажите, пожалуйста, о 
планах отряда на будущее.

Задумок много. Мы со-
звонились с «Дорогами до-
бра», вспомнили друг друга. 
У них есть такое направление 
– они берут детей из детских 
домов на выходные дни. Хочу 

сама со своей дочерью в этом 
поучаствовать. В начале все 
узнаю, школу пройдем психо-
логическую. А потом обяза-
тельно выступлю с этой идеей 
на общем родительском со-
брании. Надеюсь, что отклик 
будет, и мы поработаем в этом 
направлении.

Лариса Николаевна, по-
чему Вы этим занимаетесь? 
Ведь эта Ваша деятель-
ность не оплачивается?

Просто я по складу харак-
тера человек неугомонный, у 
меня много энергии. 

Я могу с детьми и попры-
гать, и поскакать, и на ска-
лу слазить. Могу сходить со 
своими детьми на физкульту-
ру, если вижу, что например 
девочки стесняются, позани-
маться с ними, подбодрить. 

Наверное, воспитали меня 
такой. Родители говорили о 
том, что нужно делать больше 
людям, которые в худшем по-
ложении, чем ты сам. У меня 
папа был такой – помню, что 
постоянно помогал людям. 
Может быть, поэтому и меня 
сильно в этом отношении бес-
покоят дети и старики.

Спасибо, Лариса Никола-
евна, за беседу. Божьей Вам 
помощи в воспитании детей 
и в делах милосердия.

Беседовал 
Олег Васюнин
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«Сила молитвы не в многословии, 
а в силе молитвенного вздоха»

Преподобный Нектарий Оптинский
(День памяти – 12 мая)

Какой пример может яв-
лять монашеский подвиг с 
точки зрения человека, живу-
щего обычной невоцерковлён-
ной жизнью с её извечными 
проблемами, переживаниями 
и страстями? Тем более, если 
речь идёт о старце, почившем 
более 80 лет назад и не имев-
шем никакого представления 
о реалиях нынешнего мира 
с его сотовыми телефонами, 
телевидением, компьютерами 
и полётами в космос. 

Из всех плодов научно-
технического прогресса он 
если когда-то и воспользовал-
ся чем-то, то разве что парово-
зом. Какая может быть связь с 
ним, достигшим гармонии с 
самим собой, миром и Богом, 
у нас, живущих на грани нерв-
ного срыва, в скоростном ре-
жиме двигателей внутреннего 
сгорания? 

Все прелести цивилиза-
ции, направленные на устрое-
ние комфорта и беззаботного 
существования, не делают че-
ловека лучше. Даже наоборот: 
душевная лень и духовная 
расслабленность, царящие в 
мире, многим обязаны далеко 
шагнувшим науке и технике. 

Вместо земного рая человек 
получил свалку в окружающей 
среде и в собственной душе. В 
загазованной грехами атмос-
фере современности трудно 
стяжать дух мирен. Но всё же 
можно. Пока жива память че-
ловеческая о таких угодниках 
Божиих, как старец Нектарий, 
явивший всей своей жизнью 
пример целомудрия, смирен-
номудрия, терпения и любви.

Батюшка Нектарий, на 
первый взгляд, представлял 
собой один сплошной пара-
докс. С духовными своими ча-
дами говорил часто загадками, 
даже туманно, а если его про-
сили разъяснить непонятное, 
мог всё обратить в шутку. При 
всём своём добром и чрезвы-
чайно отзывчивом характере, 
зачастую вызывал недоуме-
ние показным невниманием 
при первом знакомстве с ним.

Нарочитая несерьёзность 
в поведении соседствовала с 
глубоким философским скла-
дом ума. Кажущаяся лёгкость 
в общении оборачивалась у 
него настойчивым наставле-
нием, которое невозможно 
было не исполнить. 

Да и само его хрупкое те-
лосложение, небольшой рост 
и осторожность в движениях 
никак не соответствовали его 
сильной натуре. Несгибаемой 
воле и твёрдому характеру 
старца мог бы позавидовать 
былинный богатырь. 

Лишь однажды батюшка 
находился в растерянном со-
стоянии, как будто земля ушла 
из-под ног. Случилось это в 
1923 году, когда по решению 
новых властей ему пришлось 
покинуть обитель, ставшую 
для него родным домом, и 
переехать в деревню. Но всё 
же и в ссылке он, престаре-
лый больной человек, нашёл 
в себе силы продолжить свой 
духовный подвиг, помогая и 
наставляя всех ждущих от 
него мудрого совета, ободря-
ющего слова. 

Одному Богу известно, 
как тяжёло было ему, говорив-
шему, что «для монаха только 
два выхода из кельи – в храм 
и в могилу» сменить привыч-
ный, милый его сердцу образ 
жизни в скиту. Почти полвека 
провёл он в Оптиной Пусты-
ни, с тех самых пор, когда, бу-
дучи совсем молодым челове-
ком 20 лет отроду, в 1873 году 
вошёл в её ворота. Тогда его 
звали Николай, и за плечами 
у него была лишь котомка с 
Евангелием. 

Оставшийся сиротой со-
всем в юном возрасте, Ни-
колай вряд ли имел твёрдое 
намерение стать монахом, по-
скольку собирался жениться. 
Но, не противясь воле Божи-
ей, явленной через столетнюю 
схимницу старицу Феодосию, 
духовную дочь святителя Ти-
хона Задонского, с её благо-
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словения отправился в Опти-
ну Пустынь. Пришёл, ни о 
чём особенно не задумываясь, 
но увидел красоту, царящую в 
обители, сподобился беседы 
со старцем Амвросием, и уже 
не мыслил себя в миру. Слов-
но душа его была создана для 
иночества, только он сам об 
этом не догадывался.

Преподобный Амвросий 
до самой своей кончины ока-
зывал особое внимание Ни-
колаю, которое могло выра-
жаться в привычных для него 
прибаутках. «Подождите, Ни-
колка проспится – всем приго-
дится!», – говаривал он, когда 
братия жаловалась на Нико-
лая за то, что тот опаздывает 
на богослужения и ходит с за-
спанным видом, с опухшими 
глазами. А Николай просто не 
высыпался из-за наложенных 
на него многочисленных по-
слушаний. Да и глаза у него 
сами по себе были не слиш-
ком здоровыми, красными и 
слезящимися. Ему постоянно 
приходилось вытирать глаза 
уголком платка.

И старец Амвросий, и ду-
ховный отец Николая старец 
Анатолий (Зерцалов), видя 
в молодом послушнике до-
стойного преемника, стреми-
лись воспитать в нём высшую 
спасительную добродетель – 
смирение. При этом не могли 
скрыть своей отеческой люб-
ви к нему. Он даже удивлялся 
такому особенному благово-
лению к нему, недостойному. 

Николай, как губка, впи-

тывал духовную и житейскую 
мудрость наставников, кото-
рые, видя его тягу к знаниям, 
благословили его на самосто-
ятельное изучение наук (мате-
матики, истории, географии), 
языков (латыни и француз-
ского), классической русской 
и иностранной литературы, и, 
конечно, духовных писаний.

Из обделённого полугра-
мотного бедняка Николай ста-
новился образованным чело-
веком, обладающим разносто-
ронними знаниями во многих 
областях человеческой дея-
тельности. Беседа с любым 
умником, мнящим себя интел-
лектуалом, не составляла для 
него особого труда. Для него 
было ясно, что Бог не только 
разрешает, но и требует, чтобы 
человек возрастал в познании, 
в котором не может быть оста-
новки. Век живи – век учись. 
Подобно святителю Феофану-
Затворнику, он на протяжении 
всей жизни интересовался 
происходящим в мире, откры-
тиями в науке, событиями в 
культуре и искусстве. Он не 

только разбирался в живопи-
си, но и выучился иконопис-
ному мастерству – так велика 
была его тяга к творчеству. 
В последний год своего пре-
бывания в Оптиной Пустыни 
старец Нектарий работал над 
иконой «Благовещение». Но 
успел сделать только эскиз.

Талантливый человек та-
лантлив во всём: Николай, 
кроме прочих своих способ-
ностей и пытливого ума, об-

ладал ещё и прекрасным го-
лосом и слухом, из-за чего 
едва не был переведён из ски-
та в монастырь – петь в хоре. 
Другой бы расценил это как 
награду, «повышение по слу-
жебной» лестнице, но только 
не будущий старец Нектарий. 
В присутствии монастырского 
регента он, не желая покидать 
любимых старцев, стал петь 
мимо нот, после чего вопрос о 
его переводе в монастырский 
хор отпал сам собой. 

Посылались ему и другие 
искушения. Уже став иеро-
монахом Нектарием (в 1898 
году) и живя в полузатворе 
(почти не выходя из кельи и 
заклеив бумагой окна), он едва 
не отправился в кругосветное 
путешествие. Святейший Си-
нод предписал послать одного 
из иеромонахов на корабль. 
Какова же была радость отца 
Нектария, когда нечаянно-
негаданно архимандрит пред-
ложил ему это назначение! 
Подобно герою «Белых но-
чей» Достоевского в мечтах 
он и так уже объехал весь мир, 

читая книги о дальних стра-
нах, и тут такая удача. Кто бы 
из нас отказался по своей воле 
от такого заманчивого пред-
ложения?! Взволнованный, он 
уже и вещи побежал собирать, 
когда вдруг вспомнил, что в 
обители ничто не делается без 
благословения. И как будто 
пелена спала с глаз. 

Скитоначальник, старец 
Иосиф, не благословил отца 
Нектария на путешествие. 

Стань перед ним, как прежде, на колени.
Он старый, слабый, бережно пронес
Все наше бремя и грехов, и слез
По этим старым Оптинским ступеням.
                                                Н.Павлович
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Это стало последним ковшом 
холодной воды, окончатель-
но закалившим его смирение. 
Смирение и терпение – стали 
главной наукой, которую он 
постиг в молодости. Наукой, 
которой старец Нектарий без 
устали обучал своих духов-
ных чад. 

Духовные качества Не-
ктария – кротость, высокий 
молитвенный настрой, ми-
лосердие, сострадание, рас-
судительность – перенял его 
молодой келейник, отец Сева-
стиан, в будущем Карагандин-
ский старец. 

Именно о нём батюшка 
Нектарий, полушутя, гово-
рил посетителям, требующим 
решения сложных ситуаций: 
«Вы об этом спросите моего 
келейника Стефана, он лучше 
меня посоветует, он прозор-
лив». Намекая на то, что пре-
жде, чем задавать терзающие 
душу вопросы, нужно пра-

вильно расставить приорите-
ты. Может быть, и вопроса-то 
никакого нет, а так – одна си-
юминутная видимость и том-
ление духа.

Широта его знаний по-
ражала многих. Но, не желая 
никого смущать и из опасения 
самому невольно впасть в гор-
дыню, батюшка Нектарий под 
тихим юродством скрывал 
свою мудрость. Он надевал 
разноцветные кофты и платки 
поверх подрясника, валенок 
на одну ногу, голубую туфлю 
– на другую. Так и ходил, пу-
гая посетителей монастыря. С 
одной стороны, сам не возгор-
дишься, а с другой – окружа-
ющим людям поможешь иско-
ренить самолюбие и эгоизм: с 
юродивого-то что взять, если 
он что обидное или резкое 
скажет. 

Впрочем, когда наступили 
смутные времена безбожия, 
и стало совсем не до шуток, 

старец полуюродство своё 
оставил.

В 1912 году отец Нектарий 
за послушание принял крест 
старчества, став последним 
соборно избранным оптин-
ским старцем. Близились тя-
жёлые времена для России, и в 
своих, казалось бы, смешных 
проделках старец предупре-
ждал о грядущих испытани-
ях, братоубийственной войне, 
голоде и разрухе, намекая на 
них то халатом, надетым на 
голое тело, то – незадолго до 
октябрьского переворота – 
красным бантом на груди. 

Он даже будущее Оптины 
предсказал, собирая камеш-
ки, стёклышки, бумажки и 
складывая этот мусор у себя 
в шкафчике: «Это мой музей» 
(советские власти, и в самом 
деле, позже организовали в 
монастыре музей). 

За три месяца до закры-
тия скита старца Нектария 

Свято-Введенский собор в Оптиной Пустыни, 
где почивают мощи св. прп. Нектария Оптинского
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«Боже, причастника мя приими...»

арестовали. Во время обыска, 
при аресте, у него обнаружили 
детские корзиночки, мячики и 
две куклы. Арестовавшие не 
могли поверить, что убелён-

ный сединами старец играет в 
игрушки. Он же просто объяс-
нил: «А я сам как дитя, а когда 
был ребенком, у меня ника-
ких игрушек не было, только 
кот был, с которым я играл». 
Так оно и было. Но игрушки 
нужны были ему, прежде все-
го, для того, чтобы объяснять 
посетителям суетность их 
мыслей, тщету устремлений, 
никчёмность переживаний. 
Одному свистульку даст по-
свистеть, другому волчок по-
крутить, а то и просто детские 
книжки почитать, мол, вот где 
ответы на все вопросы. 

Так старец ненавязчи-
во напоминал о сказанном в 
Евангелии: «Истинно говорю 
вам, если не обратитесь и не 
будете как дети, не войдете в 
Царство Небесное» (Мф. 18, 
3). Он сам любил иногда по-
слушать сказки или стихи 
Пушкина, как и преподобный 
Амвросий. 

Впрочем, к светскому ис-
кусству он относился снисхо-
дительно: «Все стихи в мире 
не стоят одной строчки Псал-
мов… Пушкин был умней-
ший человек, а собственную 
жизнь не сумел правильно 
прожить».

Старец Нектарий жил в 

той же «хибарке», в которой 
раньше жили старцы Амвро-
сий и Иосиф. Встретиться с 
ним стремилось множество 
народу, но батюшка, по ве-

ликому своему смирению, не 
считал себя настоящим стар-
цем, говоря, что все идут, 
на самом деле, не к нему, а 
в келью старца Амвросия: 
«Я в новоначалии, я учусь, я 
утратил всякий смысл. Как я 
могу быть наследником преж-
них старцев? У них благодать 
была целыми караваями, а у 
меня ломтик». 

И в этом уже не было ни-
какого притворства, никако-
го юродства. Господь давал 

ему великую силу любви, дар 
умения утешать словом. Сам 
же он называл себя «моё не-
достоинство» и при этом всег-
да был светел лицом, прост и 
приветлив в обращении с по-
сетителями. Он не любил го-
ворить много, попусту рассу-
ждать, учил избегать дурных 
мыслей.

Без совета батюшки Не-
ктария не обходился патриарх 

Тихон, понимавший, сколь 
важна прозорливость дивного 
старца в страшные для России 
годы безбожия. В село Холми-
щи, где жил батюшка после 
высылки из скита, приезжал и 
будущий маршал-победитель 
Георгий Жуков, служивший 
тогда командиром кавале-
рийского полка. Возможно, и 
ему старец Нектарий сказал 
те слова, которыми укреплял 
своих духовных детей в Вере, 
Надежде и Любви.  

…Принимая на себя чу-
жие грехи и болезни, старец 
сам тяжко страдал. Он тихо 
таял, как свеча, и отошёл в 
жизнь вечную 29 апреля 1928 
года. Духовный его сын отец 
Адриан вместе с отцом Се-
вастианом облачили старца 
в схиму. Он был погребен 
на уединенном деревенском 
кладбище села Холмище на 
пригорке, по дороге к лесу. 
16 июля 1989 года нетленные 
мощи старца Нектария пере-
несены в Введенский собор 
Оптиной Пустыни. 

В наше иллюзорно-
мирное время, в которое пер-
вейшими врагами человека 
стали незаметные, но везде-
сущие сытость и лень, тем, 
кто ищет спасение, помощью 
и защитой звучит молитва ти-
хого и мудрого старца Некта-
рия: «Господи, отверзи двери 
милости Твоей».

 
Алексей и Галина 

Коршун

Запретить приходить помыслам нельзя, но 
можно не вступать с ними в совещание, в 
разговоры, а вместо этого говорить: «Госпо-
ди,  помилуй!» И увидишь, как все земное от-
ходит.

                                 Преподобный Нектарий 
Оптинский

Молись, чтобы Господь воцарился в сердце 
твоем, – тогда преисполнится оно великой 
радостью, и никакая печаль не в силах бу-
дет потревожить тебя.

                               Преподобный Нектарий 
Оптинский
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маты» – люди пытаются пре-
поднести это как негативные 
характеристики церковной 
жизни, даже не зная содержа-
ния этих понятий.

До́гма (до́гмат; от др.греч. 
δογματίζω — «постановлять, 
утверждать», «граница») — 
правила, рамки, законы. по-
ложение веры, принятое за от-
кровенную истину. 

На самом деле в право-
славии не так много догматов: 
двенадцать догматов сфор-
мулированы в Символе веры 
плюс догмат о почитании свя-

Сарафаны и куличи – это еще 
не православие

Православная культу-
ра отличается не просто 
бережным, но даже ино-
гда яростным охранением 
традиций. Это не только 
традиции богослужебные, 
зафиксированные в уставе, 
но и традиции, связанные с 
православным бытом. 

Почему традиция в пра-
вославии приобрела такое 
значение? 

Часто люди смущаются 
«консервативностью и негиб-
костью» Церкви. Сетуя: «В 
Церкви одни традиции и дог-

«А как же без них?» – спросит
 насторожившийся читатель. 

Нет, мы не собираемся поднимать руку 
на устойчивые традиции. 

В беседе с о. Евгением Попиченко мы 
постараемся разобраться, что является 

настоящей православной традицией, 
а что искажает сам дух веры.

тых икон. Эти правила веры 
уберегают человека не от 
свободы мысли, а от свободы 
фантазии. О Боге думать мож-
но и нужно, но не нужно при-
думывать своего бога, фанта-
зировать о своей вере. 

Так часто можно услы-
шать от людей, которые на-
зывают себя верующими: «У 
меня свой бог, своя вера, свои 
с богом отношения». Дело в 
том, что Бога придумать не-
возможно. Его можно узнать 
через откровение, если Он за-
хочет открыть себя человеку. 
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Христиане зафиксировали от-
кровения в книгах Священно-
го Писания.

Би́блия (греч. βιβλία — 
мн. ч. от βιβλίον — «книга, 
сочинение») — собрание свя-
щенных текстов христиан, со-
стоящее из Ветхого и Нового 
Заветов. Ветхий Завет являет-
ся собранием опыта жизни че-
ловека с Богом до пришествия 
Христа, Новый Завет – есть 
опыт жизни с Богом, начиная 
от Рождества Христова. 

Догматы возникали не 
сразу. В апостольской общине 
первых веков действительно 
царила свобода в любви. Но 
постепенно дьявол через по-
слушных ему людей (даже 
через священнослужителей) 
стал транслировать ложные 
представления о Боге. 

Именно по этому возник-
ла необходимость сформули-
ровать учение Церкви по тем 
или иным ключевым вопро-
сам. И в 325 году император 
Константин Великий созыва-
ет первый Вселенский Собор, 
который проходит в городе 
Никее. На нем была осуждена 
опасная ересь Ария и утверж-
дены первые догматы Симво-
ла веры. 

Поскольку это записано 
«черным по белому», то вы-
ражения типа: «У меня свой 
бог и своя вера» абсолютно 
бессмысленны и бестолко-
вы. Никакого «своего бога» у 
человека быть не может: или 
он принимает то откровение, 
которое есть в Евангелии и в 
опыте Церкви и становится 
христианином или он верит 
не по-христиански. И здесь 
каждый должен себе в этом 
честно признаться. 

Конечно, у каждого «свои 
тараканы» в голове. Но эта 
«своя вера» и «свой бог» 

очень часто ничего общего ни 
со Христом, ни с христиан-
ством не имеют.

Итак, догмат действи-
тельно ограничивает свободу 
фантазии о Боге, не допускает 
в содержание веры наивные 
представления о Боге мало-
грамотного человека. Ведь 
вера есть строго определен-
ная система знаний о Боге, о 
пути к Нему, о духовной жиз-
ни с Ним и с людьми. Ересь 
же – есть извращение учения, 
обман человека. Догмат – 
«панцирь» Церкви.

Тради́ция (лат. traditio — 
передача) – набор представ-
лений, обычаев, навыков и 
привычек практической дея-
тельности, передаваемых из 
поколения в поколение. Это 
образ жизни, «твердый путь», 
следуя которому человек мо-
жет себя уберечь от заблужде-
ний в духовной жизни и прий-
ти к цели.

Кстати, одной из самых 
острых проблем современной 
культуры является разрыв 
связей между поколениями 
людей, которые практиче-
ски ничего не знают о жиз-
ни своих предков, а хранят 
лишь маленькие «осколки» 
воспоминаний.  

Да, традиции – это то, что 
нас связывает с нашими пред-
ками. В бесценном опыте, 
накопленном не одним поко-
лением православных людей, 
запечатлены принципы цен-
ностного отношения к миру: к 
семье, к материнству и отцов-
ству, к Родине, к красоте и так 
далее. Словом, в них зафик-
сирован в целом образ жизни 
с Богом. Если традицию пре-
рвать, то получатся «Иваны, 
родства не помнящие». 

Отчего мы такими стали, 

вследствии чего мы позабыли 
свою историю? Есть культуры, 
в которых знать историю сво-
ей семьи – это необходимая 
норма. Например, мне расска-
зывали про якутов, которые 
помнят своих предков на де-
сять поколений назад. А спро-
си русского человека, знает ли 
он, как звали его прадеда, чем 
он занимался, что любил, ка-
кая у него была семья? Чело-
век попадает в тупик. 

И ведь понятен источник 
этой проблемы – советский 
подход к человеку. Идеал со-
ветского человека: мобиль-
ный человек с чемоданом в 
руке, человек уже без про-
шлого (прошлое объявляется 
«пережитком», «мраком», его 
нужно «сбросить с корабля 
современности») и еще без 
будущего. Из него можно ле-
пить все, что угодно. Его мож-
но отрывать от родных мест, к 
которым он и не привязан, и 
как угодно использовать. 

В 20-30-е годы люди по-
стоянно мигрировали из де-
ревни в город, спасаясь от 
коллективизации и голода, из 
города в другой город, следуя 
призывам партии. 

Для многих связь с про-
шлым вообще становится 
опасной для жизни: люди от-
казываются от принадлеж-
ности к вере, определенному 
сословию или от родствен-
ников просто для того, чтобы 
выжить и спасти своих близ-
ких. Сегодня мы постоянно 
встречаем жертвы подобной 
системы воспитания, людей, 
потерявших историческую 
память. Есть замечательные 
строки у Евгения Евтушенко:
Впасть в историческое 

беспамятство-
Молодцем быть без меча 

и без палицы.
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церковной жизнью, но они со-
вершенно не знают, как нуж-
но воспитывать детей в пра-
вославии; как воспитывать, 
чтобы дети не отвратились от 
Церкви, чтобы посты и служ-
бы были полезными и радост-
ными. 

У самих родителей не 
было православного детства: 
их никто в храм не приводил, 
крестные с ними не общались, 
о Боге, о вере им никто не рас-
сказывал, личный опыт отсут-
ствует. Родители понимают, 
что нужно передать, но как 
это сделать  – они не знают. 
Отсюда и серьезные пробле-
мы, и неудачи в воспитании 
детей, и душевные метания 
родителей.

В традициях фиксирует-
ся некий идеал жизни. Мож-
но ли говорить о том, что 
кроме «чувства корней» при-
общение к традициям дает 
человеку ощущение принад-

Любовь к родному пепелищу,
Любовь к отеческим гробам.
Животворящая святыня!
Земля была б без них мертва,
Как пустыня…
И как алтарь без божества. 

А.С. Пушкин
Традиции необходимы че-

ловеку, поэтому в условиях их 
разрушенности люди пытают-
ся изобрести что-то, и появ-
ляются безумные нововведе-
ния, суррогаты! «Алтарь без 
божества»…Так, например, в 
Пасху люди бегут не в храм, а 
на кладбища, чтобы посидеть, 
выпить, погрустить, что-то 
пошептать над могилами род-
ных. И ведь это воспринима-
ется как самое яркое проявле-
ние православной идентично-
сти, хотя усопших поминают 
на Радоницу, на 9-ый день по-
сле Пасхи.

Также заметно прерыва-
ние традиций в православных 
семьях. Родители приходят 
в Церковь и начинают жить 

Впасть в историческое 
баспамятство–

Это безвесельно, 
это безпарусно.

Можно любить 
без памяти  женщину;

Родину – нет,
  память завещана. 

Для таких людей и их по-
томков традиции лишают-
ся какого-либо содержания 
и становятся либо каким-то 
пережитком, либо смутным 
воспоминанием о чем-то хо-
рошем. 

Можно ли сказать, что 
через восстановление право-
славных традиций человек 
восстанавливает утерянное 
прошлое? Даже если он не 
помнит своего прошлого, то 
через принадлежность (пусть 
даже формальную) к право-
славным традициям у него 
появляется «ощущение кор-
ней».
Два чувства дивно близки нам
В них обретает сердце пищу:
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сердия, красоты, скромности! 
Ведь позиция «хранителя и 
ревнителя традиций прошло-
го» таит в себе опасность 
впасть в гордость и форма-
лизм. Христос говорит: «Горе 
вам, книжники и фарисеи, 
лицемеры, что даете десяти-
ну с мяты, аниса и тмина, и 
оставили важнейшее в зако-
не: суд, милость и веру; сие 
надлежало делать и того не 
оставлять» (Мф. 23, 23).

О. Евгений, есть масса 
историй, которые описы-
вают псевдоправославные 
традиции, то есть такие, 
которые формально содер-
жат некоторые элементы 
православной культуры, а по 
смыслу являются язычески-
ми. 

Так, например, один ба-
тюшка рассказывал, что 
после отпевания перед ним 
положили какой-то сухой 
блин и стали смотреть, 

родными песнями, лаптями, 
ленточками в косичках.

Все это, конечно, очень 
привлекательное и яркое, но 
совершенно не главное! И 
есть реальная опасность пере-
йти от «сарафанно-народного 
православия» к язычеству: 
отмечать праздник Ивана Ку-
палы, произносить молитвы 
как заклинания, магически 
воспринимать таинства, ис-
пользовать святую воду как 
«живую» и так далее. 

Вот как лукавый ловит 
людей: люди, посещающие 
подобные народные круж-
ки, считая себя хранителями 
православных традиций, за-
бывают о том, что является 
стержнем православия. Они 
забывают, что наши предки 
не носили сарафан ради са-
рафана и не пели песен ради 
народных песен. Во всех этих 
традициях люди сохраняли 
христианские добродетели 
целомудрия, простоты, мило-

лежности к этому идеалу, 
вечному и незыблемому?

Безусловно, бесценный 
опыт предков, выработанный 
на протяжении нескольких 
тысячелетий, бережно со-
храняемый и передаваемый, 
должен быть не просто фун-
даментом нашей жизни, но и 
некоей планкой, ориентиром 
для человека. В Евангелии за-
печатлен идеал жизни – это 
Господь Иисус Христос – и 
поэтому христианские тради-
ции (образ, стиль, ритм жиз-
ни) ведут к этому идеалу. 

Именно ведут, но не под-
меняют! Сегодня, к сожале-
нию, бывает и так, что люди 
начинают воспринимать пра-
вославные традиции как са-
моценные, суть христианства 
подменяется русскими народ-
ными кружками. Православ-
ная вера, которая всегда была 
сердцем традиции, вытесня-
ется на периферию сознания, 
вытесняется сарафанами, на-
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вости, истории, сюжеты бес-
конечных сериалов – все это 
содержится в памяти). И даже 
когда человек решается взять 
в руки духовную литературу, 
то он зачастую просто не вос-
принимает написанное. Его 
внимание рассеяно, ум рас-
средоточен. Прочитает стра-
ницу текста, и оказывается, 
что ни слова вспомнить не 
может, тем более воспроизве-
сти написанное, пересказать 
своими словами. Духовная 
литература требует не только 
определенного уровня духов-
ной и интеллектуальной под-
готовки, свободы сознания, 
способности анализировать, 
но и чистоты духовной. 

Лукавое невежественное 
сознание сопротивляется вме-
шательству в него, защищает 
укрепившиеся в нем суеверия 
и домыслы. Поэтому ростки 
религиозности начинают вы-
рождаться в язычество.

Во-первых, в культ пред-
ков, который выражается в 
кладбищенских традициях на 
родительских днях: полива-
ние могил водкой, пиршества, 
подношение мертвым сигарет, 

Мы мало знаем нашу веру, 
мы практически не знаем пра-
вославной культуры, ее исто-
рии и традиций. Суеверия, 
ложные и лукавые верования 
– вот что заполняет сознание 
человека, у которого нет опо-
ры на знание прошлого. Более 
семидесяти лет поле религи-
озной культуры перепахива-
лось, и сейчас только-только 
начали пробиваться слабые 
росточки религиозного со-
знания, потому что в любом 
психически нормальном че-
ловеке заложена жажда Бога, 
стремление к Нему. 

Кроме того, сегодня за-
частую человек приходит в 
храм и не желает расставаться 
со своими предрассудками, со 
«своим видением веры». Гор-
дость и самомнение заставля-
ют его по-своему интерпрети-
ровать и те знания, которые 
он получает в Церкви.

Сегодня потеряна тра-
диция чтения духовной ли-
тературы: человек не просто 
разучился читать, но в силу 
того, что его сознание забито 
огромным объемом пустой, 
ненужной информации (но-

как батюшка будет его ку-
шать. Оказалось, что этим 
блином накрывали лицо по-
койника. Люди верили, что 
если батюшка съест блин 
целиком, то покойник сразу 
в рай и пойдет. Являются 
ли подобные представле-
ния результатом народного 
творчества?

Еще рассказывали, что 
раньше, когда после отпевания 
батюшка выходил на паперть, 
чтобы проводить покойника, 
ему подносили стопку водки. 
Батюшка выпивал и, развер-
нувшись к храму, разбивал 
стопку о двери со словами 
«Понеслась душа в рай!». Это 
«действо» воспринималось 
людьми как чуть ли не самое 
главное в чине отпевания…

Конечно, в появлении та-
ких псевдоправославных тра-
диций, которые о Христе и 
об истинной вере ничего не 
говорят, виновато народное 
творчество. Но если мы зада-
димся вопросом, что является 
почвой для такого творчества, 
то придется признаться себе в 
том, что этой почвой является 
наша безграмотность.
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ка, или выскочил на лбу пры-
щик, или предстоит какая-то 
сделка, или ему нужно при-
частиться перед посещением 
экстрасенса. 

Дьяволу очень важно со-
вершить кощунство над свя-
тыней: человек принял в таин-
стве Причастия Тело и Кровь 
Христову, пригласил в душу 
Христа, а потом прогнал Его 
или совершил богоубийство – 
сознательным обращением ко 
греху. 

Поэтому современному 
духовенству нужно быть осо-
бенно внимательным, чтобы 
не допускать магического от-
ношения к таинствам Церкви. 
Нужно таких людей обучать, 
давать правильную веру, ори-
ентиры, начальный духовный 
опыт. Если человек впервые 
пришел на исповедь, то допу-
скать его до Причастия про-
сто опасно для жизни этого 
человека.

Апостол Павел не слу-
чайно говорит: «Ибо, кто ест 
и пьет недостойно, тот ест и 
пьет в осуждение себе, не рас-
суждая о Теле Господнем. От-
того многие из вас немощны и 

вам Бога, является мерзостью 
перед Ним. 

А далее магизм распро-
страняется и на православие: 
человек начинает искать осо-
бые молитвы, особые дей-
ствия, чтобы батюшка что-
нибудь такое сказал вроде: 
«Крекс, пекс, фекс», и на де-
реве в стране дураков стали 
бы расти деньги. Встречается 
и бытовой сатанизм: когда, 
например, человек приходит 
и заказывает заупокойное по-
миновение живого человека. 
Как будто Бога можно так об-
мануть, как будто Его можно 
заставить выполнять сатанин-
ские действия!

Если у православного 
человека в душе такая нена-
висть, что он готов исполнить 
черный обряд, то ненависть 
эта бумерангом к нему же и 
возвращается. Даже у людей, 
которые уже давно в храме, 
бывает магическое отношение 
к благословению, к исповеди, 
к Причастию. Масса случаев, 
когда во время исповеди вы-
ясняется, что человек хочет 
причаститься, потому что у 
него завтра на работе провер-

конфет и так далее.
Во-вторых, в тотемизм: 

когда какое-либо животное 
считается родовым предком 
и защитником,  и усиливается 
любовь к китайскому календа-
рю. На мой взгляд это – хоро-
шо спланированный и долго 
играющий на тупости наших 
сограждан коммерческий про-
ект. Просто производителю 
нужно было сбыть со склада 
игрушки, магниты, календари 
с изображением свиней, крыс 
и т.д. Но ведь многие искрен-
не считают, что все эти кры-
сы и лошади как-то влияют на 
жизнь человека. 

В-третьих, это анимизм: 
одушевление сил природы, 
звезд и так далее, выражаю-
щийся в вере гороскопам и 
астрологическим прогнозам. 
Получается, что человек при-
ходит на Крещение, держит в 
руке крестик, а на шее у него 
висит знак скорпиона. 

И ведь он добровольно, 
сознательно надел этот знак 
на себя! Следовательно, для 
него нормально совмещать 
веру во Христа и в гороскопы, 
веру в Бога и в то, что, по сло-
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больны и немало умирает». (1 
Кор.11, 29-30). 

Церковь охраняет людей, 
предупреждает их, пытает-
ся объяснить содержание 
веры, но ведь людям со сто-
роны, как правило, это не 
нужно. Они хотят восполь-
зоваться тем, что «лежит 
на поверхности» православ-
ной культуры. 

Например, церковным 
календарем, праздниками 
и элементами этих празд-
ников. «На Вход Господень 
в Иерусалим пойдем в пар-
ки и будем обдирать вербы, 
чтобы дома поставить их 
в вазы. Будет Пасха – будем 
красить яйца и кушать ку-
личи. А в чем смысл этих 
действий, какое символиче-
ское значение в них заложе-
но – это нам уже не инте-
ресно. В Крещение придем за 
крещенской водой, пусть раз 
в год, но зато уж наверняка 
вода будет святая!» Как от-

носиться к подобному взгля-
ду на православные тради-
ции?

Мне кажется, что пришло 
время, когда нужно разделять 
людей на верных христиан и 
неверных христиан, отпавших 
от Церкви, которые строже су-
диться будут. Как у апостола 
Петра сказано: «Ибо если, из-
бегнув скверн мира чрез по-
знание Господа и Спасителя 
нашего Иисуса Христа, опять 
запутываются в них и побеж-
даются ими, то последнее бы-
вает для таковых хуже перво-
го. Лучше бы им не познать 
пути правды, нежели, познав, 
возвратиться назад от предан-
ной им святой заповеди. Но с 
ними случается по верной по-
словице: пес возвращается на 
свою блевотину, и: вымытая 
свинья идет валяться в грязи». 
(2 Петр. 2, 20-22)

В житии св. Макария Еги-
петского описывается случай, 
когда святой шел по пустыне 
и наткнулся на череп, тронул 

его посохом и спросил: «Ты 
кто?». Тот ответил, что при 
жизни был жрецом и жил в 
этих местах. И вот теперь 
он находится в аду, в вечном 
огне. Единственным утеше-
нием в страданиях жрецов яв-
ляется молитва св. Макария: 
когда тот молится, то огонь 
расступается, и они видят 
лица друг друга и от этого по-
лучают утешение. А уровнем 
ниже находятся те христиане, 
которые приняв крещение, от-
вергли Христа своей жизнью.

Нужно людям говорить 
правду о православной жиз-
ни. Нельзя успокаивать чело-
века, имеющего нераскаян-
ные смертные грехи, говоря: 
«Ты хотя бы раз в год приди 
исповедаться-причаститься». 
Нельзя человеку пребывать в 
иллюзии и мечтать на тему: 
«Я – крещеный человек и 
хоть в храм и редко прихо-
жу, но главное – имею Бога 
в сердце» и так далее. Веры 
не может быть без молитвы, 
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тизма, бытового сатанизма, 
псевдоправославного магизма 
к истинной вере, ко Христу, то 
требуются огромные усилия, 
пот и кровь.

О. Евгений, в современной 
культуре содержится мно-
жество традиций и религи-
озных, и мирских, поэтому, 
безусловно, человек должен 
быть избирательным. Как 
научиться этому?

Для этого Господь и да-
ровал нам разум и голову не 
только для того,чтобы шляпу 
носить. Разум никогда не яв-
лялся помехой вере, он дол-
жен помогать осознанию, 
анализу, оценке и отбору тех 
или иных основ веры, тех или 
иных культурных традиций. 

Разум – очень опасный 
инструмент. Если им поль-
зоваться безрассудно, можно 
и потерять путь к Истине. В 
Церкви быть не просто, слож-
но, здесь нужно очень много 
думать, читать, анализиро-
вать. В Церкви очень не про-
сто удержаться. Мало только 
креститься, нужно научиться 
быть христианином, а не ка-
заться им. А это требует очень 
серьезного багажа знаний, 
высокого уровня культуры, 
вкуса, умения рассуждать, 
способности выбирать. 

Поэтому хочется всем нам 
пожелать: будьте вниматель-
ны и разумны, будьте трез-
вы. И прежде чем воспринять 
какую-то традицию от знако-
мых, попытайтесь спросить 
себя: «А как она соотносится 
с православием, что в этом 
действии я выражаю, и как 
это приблизит меня к Богу.

Беседовала 
Ксения Возгривцева

без настоящего покаяния, без 
правильного причастия. Это 
очень серьезный вопрос, во-
прос вечной жизни и вечной 
смерти.

Разделять людей на вер-
ных и неверных нужно для 
пользы обеих сторон. Во вре-
мя чумы нужно беречься от 
чумы. И если больных больше, 
чем здоровых, то здоровым 
нужно уйти куда-то, чтобы не 
заразиться, потому что «с пре-
подобным преподобным буде-
ши, со избранным избранным 
будеши, с неповинным мужем 
неповинным будеши, а со 
строптивым развратишися». 

Поэтому водораздел ну-
жен. С одной стороны, что-
бы зараза не проникала в 
Церковь, как она проникла в 
Западную церковь, где либе-
рализм и «прогибания под из-
менчивый мир» перешли уже 
все границы, где церковь по-
теряла устойчивость и прин-
ципиальность, где традиции 
и правила жизни сметены, 
отменены развращенным ми-
ром. С другой стороны, чтобы 
помочь человеку избавиться 
от иллюзий духовной жизни. 
Ведь кому много дано, с того 
много и спросится. Тебе Богом 
даны таланты и дары, а как ты 
их развивал, преумножал, где 
плоды твоей святости? Где 
любовь, милость, долготерпе-
ние, вера, кротость, воздержа-
ние? Предъяви их!

Мы сейчас говорим о кре-
щеных людях. Но ведь есть и 
некрещеные, которые прибе-
гают к православным тради-
циям. Современный человек 
очень непоследователен и 
неразборчив. Когда его спра-
шиваешь: «Если тебе без-
различно содержание право-
славных традиций и тебя 

привлекает только форма, 
то почему ты красишь яйца 
только на Пасху, а не кругло-
годично?» – человек начина-
ет возмущаться. 

Попытка объяснить 
содержание традиции вос-
принимается как попытка 
отобрать «хоть какое-то 
праздничное утешение в се-
рых буднях».

По крайней мере, для не-
православных людей это не 
так опасно. Ведь возможно, 
что через форму человек со-
прикоснется с православием. 
Он покрасит яйца и испечет 
куличи, понесет их в храм,  
увидит хотя бы часть служ-
бы, встретит православных 
людей, которые скажут ему: 
«Христос воскресе!». 

Может быть, эти крупицы 
помогут ему в дальнейшем 
найти Бога, но найти Его не в 
куличах и яйцах. Возможно, 
что такая «душевность» при-
ведет человека к истинной 
православной духовности.

Но надо человека и пред-
упреждать, чтобы он был раз-
борчив, чтобы не смешивал 
магизм и веру. Потому что 
когда человек начинает экс-
периментировать с магией, с 
заклинаниями, когда он до-
бровольно вступает в контакт 
с какими-то темными силами 
для достижения своей кон-
кретной цели, то он душу 
свою предоставляет в свобод-
ное пользование этим силам. 

А потом он уже просто не 
может прийти в храм, не вос-
принимает слова Священного 
Писания, не доверяет опыту 
Церкви, душа его становит-
ся дебелой, пойманной на 
крючок, который вырывает-
ся только с мясом. Так и по-
лучается, что когда человек 
пытается прийти от оккуль-

ПРОСТЫЕ ВОПРОСЫ
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«Мы все стараемся делать вместе...»

П о з н а к о м и л и с ь 
Станислав (инженер-
теплоэнергетик) и Елена 
(врач-пульмонолог) весьма 
современным способом – че-
рез Интернет. Долгое время 
переписывались друг с дру-
гом с помощью ICQ. И через 
некоторое время Станислав 
пригласил Елену на первое 
свидание, а точнее на сорев-
нования по бадминтону, в 
которых он принимал уча-
стие. Спустя ровно год и два 
месяца после знакомства 
они создали семью.

Елена: Я очень сильно 
колебалась, когда собиралась 
выйти замуж. Все время меня 
что-то смущало. Все думала: 
«Может, все-таки лучше есть 
кандидатура». И каждый раз 
иду на свидание и думаю: 
«Надо все-таки с этим разо-
браться». Прихожу на свида-
ние. А Стас, как чувствует, 
- приходит с букетом цветов, 
довольный такой. Думаю: 
«Ну, нельзя так с человеком 
поступать. Ладно, отложу до 
следующего раза». И так все 
откладывала, откладывала. И 
«дооткладывала» (смеется). 
Но я нисколько об этом не 
жалею. И надо сказать, что 
то, что я сделала правильный 
выбор, я уже поняла позже. 
Когда мы после свадьбы ста-
ли жить вместе, я почувство-
вала, что мы очень друг другу 
подходим. Мы похожи и по 

характеру - оба достаточно 
спокойные люди, и по интере-
сам. Так что сейчас мы везде 
вместе.

Станислав: А я давно со-
бирался сделать Лене пред-
ложение. Но никак не мог 
решиться – честно говоря, 
страшновато было. Но в ито-
ге все-таки собрался с силами 
и предложил руку и сердце. 
Сначала в скверике на лавочке 
колечко подарил. Потом уже к 

родителям пришел просить 
руку и сердце.

Как вы относитесь к 
тому, что сейчас многие мо-
лодые семьи живут без ре-
гистрации отношений, так 
называемым гражданским 
браком?

Елена: У нас этого не 
было. С моей стороны это 
было изначально исключено. 
И Стас меня в этом отноше-

Сегодня у нас в гостях молодая семья Лохневых: Станислав и 
Елена. Эта семья отличается природной скромностью, под-
держкой друг друга и умением довериться воле Божьей. В их 
доме царит умиротворение и тепло нежно любящих друг друга 
сердец.
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нии очень поддержал. После 
того, как произошла свадьба, 
венчание, появилось ощуще-
ние сделанного выбора. Ты 
понимаешь, что это человек 
твой. Ты сам сделал этот вы-
бор. И ты сам должен жить в 
такой ситуации. И уже стара-
ешься какие-то моменты не 
замечать, как-то сглаживать 
и так далее. Ты уже живешь в 
таких условиях, которые есть. 
Даже если возникают какие-
то сложные моменты, то ты 
себе говоришь: «Я же сама 
это выбрала и сама должна с 
этим жить, мириться и т.д.»

Первый год жизни семьи 
обычно считается кризис-
ным. Это как-то проявилось 
в вашей семье? 

Елена: Я могу сказать, 
что я первый год все больше и 
больше убеждалась, что я сде-
лала правильный выбор. Стас 
– это мой человек. И любви 
стало больше именно после 
свадьбы в первый, во второй 
год. Даже когда мы жили сна-
чала в тесной квартире, я не 
помню такого, чтобы у нас 
были какие-то конфликты. Я 
придиралась к Стасу понача-
лу. А Стас, надо отдать ему 
должное, в этом плане держал-
ся очень достойно. Если ему 
делаешь замечание, он сразу 
принимает это к действию. И 
никто ни на кого не обижался. 
Это, наверное, благодаря Ста-
су: он человек очень мягкий, 
деликатный, старается понять 
моменты, которые бывают у 
меня. Поэтому и получилось 
все так очень мягко.

Станислав: Большая 
часть жизни у нас проходит на 
работе, видимся только уже 
вечером и к этому моменту 
успеваем друг по другу очень 

соскучиться.
Расскажите о том, как 

вы пришли к православной 
вере.

Елена: Меня к вере при-
вели родители. Я жила в Ис-
токе (Уралнисхоз). Еще когда 
я училась в школе, мои роди-
тели пришли к вере в Бога. И 
мы как дети пошли за ними. 
Так что я со школы была в 
храме.

Станислав: Я был кре-
щенным, православным, но 
глубокой веры не было, в храм 
я не ходил. Лена привела меня 
в храм.

Елена, расскажите, как 
Вам это удалось? Как Вы 
привели мужа к вере?

Елена: Я его не приводи-
ла: мне просто с мужем повез-
ло. Он такой человек, что мы 
все стараемся делать вместе. 
Если я хожу в храм, значит, и 
он ходит в храм. Потихонеч-
ку стал ходить. Сначала для 
него было многое непонятно. 
Но со временем он вошел в 
курс дела и понял что к чему. 
Никаких сложных моментов 
вообще не было. Так получи-
лось, что даже когда мы еще 
только встречались, я ему 
все это объяснила. Спросила: 
«Пойдешь со мной?» Он ска-
зал: «Пойдем сходим». Мы 
еще до свадьбы в храм ходи-
ли. Так что тут не моя заслуга. 
Это Божий промысел.

А как попали в наш 
храм?

Станислав: По террито-
риальному признаку. 

Елена: После свадьбы мы 
стали жить на улице Бажова. 
Живя в том районе, в какие 
только храмы мы не ходили: 
и в Крестовоздвиженский мо-
настырь, и в Троицкий собор. 

А потом, так как мы живем 
со свекровью, нам пришлось 
«расшириться» немножко.  
Станислав: Там у нас 
была маленькая двух-
комнатная квартира.  
Елена: Поэтому пришлось 
переехать. Так мы здесь и ока-
зались. А раз мы здесь ока-
зались, то мы в наш храм и 
ходим. Год здесь живем и год 
ходим. Нам повезло, что у нас 
все совпало: теперь и квар-
тира нас устраивает, и место, 
и храм очень нам нравится.  
Станислав: Храм у нас заме-
чательный. Там какая-то бла-
гожелательная атмосфера.

Как проводите свободное 
время?

Елена: У нас свободного 
времени мало, потому что сво-
бодное время – это в основном 
выходные. А на выходные у 
нас обычно запланированы 
всяческие гости. То мы идем 
в гости к дедушке Стаса. Он 
живет один, поэтому мы ста-
раемся его навещать регуляр-
но. То едем к моим родителям, 
они тоже обижаются, если мы 
их долго не навещаем. То к 
друзьям. В общем, то имени-
ны, то крестины, то еще что-
нибудь. Вот так и получается, 
что в выходные даже книжку 
почитать, и то иной раз нет 
времени. Плюс домашние 
хлопоты, у нас ремонт. Рань-
ше на коньках ходили часто, 
на лыжах. Стас каждую неде-
лю занимается бадминтоном.

Станислав: Мы ста-
раемся, если есть возмож-
ность, ходить в театр. Нам 
нравится камерный театр. 
Там мы побывали уже прак-
тически на всех спектаклях.  
Елена: Иногда ходим в Опер-
ный театр.
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Удалось ли куда-нибудь 
съездить? Может быть, 
были паломнические поезд-
ки?

Станислав: Удалось по-
бывать в Питере.

Елена: Поехали сразу 
после свадьбы. Меня долгое 
время не отпускали с работы, 
и мы не думали, что куда-то 
поедем. В итоге в июне, как 
раз когда там белые ночи и 
аншлаг в плане туристов, мы 
туда уехали. Но мы смогли 
купить билеты только в одну 
сторону. У нас не было забро-
нировано ни гостиницы, ни 
обратных билетов. Но мы все 
равно поехали. 

В итоге с Божьей помо-
щью все устроилось. Жили 
мы в необычных местах, даже 
в двух гостиницах пришлось 
пожить. Но, не смотря на все 
бытовые трудности, впечатле-
ния были, конечно, незабыва-
емые. В Питере во время бе-
лых ночей очень красиво. Мы 

много гуляли. Конечно, мы 
были на Смоленском кладби-
ще у Ксении Петербургской, 
причем несколько раз. По-
сетили Александро-Невскую 
лавру, монастырь Иоанна 
Кронштадтского. Конечно, 
это была не совсем паломни-
ческая, скорее, светская по-
ездка.

У вас ожидается при-
бавление в семействе. 

Станислав: Отец Евге-
ний, когда приходил освящать 
нашу квартиру, произнес, что 
было бы здорово, чтобы в та-
кой большой квартире кто-то 
на велосипеде катался. Он по-
желал, чтобы у нас было мно-
го детей, и они бегали по это-
му длинному коридору. 

Елена: После этого я соб-
ственно и узнала, что у нас 
будет малыш. А до этого, как-
то по воле Божьей не получа-
лось. Хотя мы давно решили, 
что надо, чтобы у нас кто-то 
появился. 

Поделитесь, пожалуй-
ста, секретом семейного 
счастья вашей семьи. 

Елена: Относиться друг 
к другу с пониманием, терпе-
нием, и тогда все конфликт-
ные моменты гасятся. Нужно 
больше разговаривать друг с 
другом. Если что-то не нра-
вится, лучше сразу обсудить 
этот момент.

Станислав: Помогает то, 
что мы ходим в храм. Бывает, 
в храм пришел, на исповедь 
сходил, даже если какой-то 
конфликт был, батюшка под-
скажет, как быть, сразу насту-
пает какое-то успокоение.

Елена: В этом отноше-
нии, конечно, православие, 
очень помогает. Мне кажется, 
все православные семьи в той 
или иной мере счастливы.

Беседовала
 Елена Макеева
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Древний
    свет

Дом Федота Абрамовича 
Дымова построен при Нико-
лае I. Сложен он из просмо-
ленных кряжистых бревен, 
ставших от времени сизыми, 
с зазеленью. Три маленьких 
окна со ставнями выходят на 
людную Торговую улицу, за-
строенную новыми каменны-
ми домами. На прожженных 
солнцем ставнях — вырезан-
ные сердечки. Крыльцо опи-
рается на два столбика когда-
то крашеных в синий старооб-
рядческий цвет. Над входом 
прибита медная икона. Сту-
пени крыльца скрипят. Если 
открыть тяжелую дубовую 
дверь в сени, то на притолоке 
можно увидеть следы давнего 
русского обычая — выжжен-
ный огнем четверговой свечи 
крест, избавляющий дом от 
вхождения духа нечиста. Из-
под крыши вылетают ласточ-
ки. Над домом шумят высокие 
разлапистые клены. Здесь ча-
сто пахнет хвойным деревен-
ским дымом — в сквозной по-

лумгле сеней разжигается са-
мовар сосновыми шишками. 
На дворе крапива, задичав-
ший малинник, бревенчатый 
сруб колодца, сарай, крытый 
драньем. У сарая два пыльных 
колеса и опрокинутые сани.

Захолустное строение 
чуть ли не в центре города 
вызывает насмешки и озабо-
чивает городскую управу: дом 
не на месте и не соответствует 
теперешнему стилю.

Сын Федота Абрамовича, 
Артемий, бойкий, идущий в 
гору торговец, ждет не дождет-
ся смерти старика — дом сра-
зу же он снесет и на его месте 
построит доходное каменное 
здание. Артемий не раз пред-
лагал отцу снести столетнюю 
постройку, но тот хмурился и 
отрывисто возражал:

— Никаких! Дождись 
моей смерти, а там как зна-
ешь!

Сын пробовал было на-
мекнуть, что городская упра-
ва в интересах строительства 

города намеревается так и так 
распорядиться о сносе дрях-
лых домов, но получал еще 
более упрямый отпор:

— Не имеют законного 
права! Моя собственность!

В один из летних вечеров 
я пошел навестить Федота 
Абрамовича. Тесные сени пах-
нут сухими вениками, можже-
вельником и дымом. По утлым 
половицам я добрался до две-
ри, обитой войлоком. Нащу-
пал проволоку, протянутую к 
колокольцу, и позвонил. Коло-
колец старый, на Валдайских 
заводах отлитый. Звон его за-
мечательный. В бытность Фе-
дота Абрамовича ямщиком он 
был украшением тройки. Ког-
да слушаешь его, то невольно 
вспоминаешь старинные рус-
ские дороги, по которым рас-
сыпалась побежчивая гремь, 
русских людей, сидевших в 
кибитке, то хмельных, то влю-
бленных, то исступленных, 
тоскою и буйным весельем 
одержимых... Пушкин с Гого-
лем вспомнится... Версты по-
лосаты, дорожные подзимки, 
горький дым деревень, пово-
лье ветреных полей, морозная 
ткань на окнах постоялого 
двора. Многое передумаешь, 
пока туговатый на ухо Федот 
Абрамович не шелохнется, не 
зашаркает по липовому полу в 
своих мягких домовиках и не 
окликнет: 

— Кого Бог привел?
Он распахнул дверь, вгля-

делся и с непередаваемым, 
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отживающим теперь русским 
радушием раскинул ржаные 
крестьянские руки.

— Ба! Пачечайный гость! 
Милости просим, нерасстан-
ный друг мой!

Не успел слова сказать 
ему, Федот Абрамович уже 
побежал в сени, вытряхает 
самовар, льет воду, трещит 
лучинками и, по старой своей 
привычке, напевает старин-
ным деревенским ладом:

— Цвели в поле цветики 
да поблекли. Любил парень 
девушку да спокинул. Поки-
нул, душа моя, не надолго, на 
едино времячко, на часочек. 

В который-то раз я рас-
сматриваю горенку Федота 
Абрамовича, и всегда она ка-
жется желанной! Таких горе-
нок скоро не будет. Все в ней 
от прошлого. В переднем углу 
редкая драгоценность русской 
старинной иконописи — Пре-
подобный Сергий Строитель. 
На иконе ветхое, чуть ли не в 
терему вытканное полотенце. 
Лампада из толстого багряно-
го стекла в медном висячем 
кадильце. Пучок поблекших 
верб. На особой под иконой 
полочке скляница с богояв-
ленской водой, огарки свечей 
от страстной недели, засо-
хшая просфора, завернутый 
в бумагу святой пасхальный 
хлеб — артос, кожаный си-
нодик с именами усопших 
— первыми записаны импе-
ратор Александр Второй — 
Освободитель, иеросхимонах 
Амвросий, блаженная Ксе-
ния. Длинный перечень имен 
завершается словами: «И 
всех сродников от века пре-
ставшихся помяни, Господи». 
Рядом с иконами редкие, на 
русских ярмарках купленные 
литографии: «Святая гора 
Афон», «Возрасты человека», 

«Страшный суд», «Сожжение 
протопопа Аввакума». На рез-
ной дубовой полке книги в 
старых кожаных переплетах 
— «Добротолюбие», «Пате-
рик», «Часослов», «Житие 
преподобного Александра 
Свирского». Если взять одну 
из них и вдохнуть листы ее, 
то запахнет сушеными ябло-
ками. Вдоль стен длинные 
дубовые скамьи, нескладные, 
но прочно сбитые табуреты с 
выжженными ржаными сно-
пами на сиденьи. В углу, на 
дубовых колесиках тяжелый 
сундук, окованный железом, и 
в недрах его что ни вещь, то 
столетие...

Старый дом вздрагивает 
от проезжающих мимо авто-
бусов и грузовиков. Слушаю 
пугливую его дрожь и думаю: 
«Все это прошлое, освящен-
ное любовью и молитвенным 
шепотом, перейдет к новому 
человеку, торгашу Артемию. 
Ничего он не сбережет. Что 
поценнее, как например, ико-
на Сергия Строителя, про-
даст, а остальное пожжет или 
на чердак выбросит».

— Не соответствует веку! 
— скажет он любимую свою 
фразу и тоненько захихикает.

В раскрытые окна входит 
вечер. Клены рассыпают про-
хладу. На их листьях качается 
завечеревшее солнце. Шумит 
самовар, на нем отчекане-
но: «Фабрика в Туле братьев 
Стрельниковых». Федот Абра-
мович ставит большие синие 
чашки с золотой надписью по-
славянски: «Приемлю и ниче-
соже противнаго глаголю». По 
ободку деревянной тарелки, 
где лежит хлеб, вьется резная 
русская пословица: «Хлеб-
соль ешь, а правду режь». На 
деревянной чашке с медом 
ложка монастырской работы, 

а на донце ее мелко-мелко вы-
жжена Троице-Сергиевская 
Лавра.

Федот Абрамович раз-
ливает чай. На левом плече у 
него полотенце. Сам весь улы-
бается — рад почаевничать с 
пачечайным гостем.

— Вот и хорошо, что Го-
сподь надоумил тебя наве-
стить старого! Кроме святого 
угодника, — кивает он на ико-
ну, — никого у меня! Один, 
как часовня в поле!

— Артемий Федотыч, 
поди, заходит! — добавил я.

Старик мотнул головою: 
— И-и! Третий месяц глаз 

не кажет! Некогда. За наживой 
гонится, неуемная душа! Эх, 
деньги, деньги, семена дьяво-
ла... Пристает тут ко мне Ар-
темка смолою едучей: сноси-
де дом! Новый построим. В 
пять этажей. Под кино да тор-
говые ряды сдавать его будем. 
Дело-то, поди, и выгодное, но 
поверь, дружище, не могу со 
своим домом расстаться. Как 
подумаю об этом, так и затря-
сусь и ослабну весь. Мы, ста-
рики, не умеем иначе жить, 
чтоб не сростись душою и те-
лом с привычным, дыханием 
обогретым, местом... Пусть 
подождет Артемий. Жить мне 
осталось немного — во рту 
уж земляная горечь, матушка 
земля к себе зовет!

Стараясь быть спокой-
ным, он спросил меня словно 
невзначай.

— А правда, бают люди, 
что закон такой выходит, ста-
рые дома ломать? 

— Поговаривают, но... 
Он не дал мне досказать.
— Ну, что ж. Против рож-

на не попрешь! Да, строится 
жизнь, шибко строится, а лет 
тридцать тому назад на нашей 
улице рожь росла и жницы 
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песни пели... Города нашего 
не узнать. Там, где теперь ле-
сопильный завод, кладбище 
было старинное. Дубы росли. 
На синей горе стояла церковь 
Св. Федора Стратилата, а те-
перь ресторан. Вокруг города 
большие леса шумели, а те-
перь их повырубили. Скоро 
и мы, старики, перестанем 
отсвечивать. «Имя наше за-
будется, — как говорит пре-
мудрый Соломон, — никто 
не вспомнит о делах наших, и 
жизнь наша пройдет, как об-
лако, и рассеется, как туман».

— Трудно, поди, благосло-
вить вам нашу теперешнюю 
жизнь? — спросил я Федота 
Абрамовича.

— Как тебе ответить, род-
ной мой? Мог бы и благосло-
вить ее, если человек души 
своей не утратил. С новым 

человеком я разговаривать не 
могу. Не живой он. Теплом 
от него не пахнет. Не люди, 
а заводные машины какие-то 
пошли. Ни одного лица мало-
мальски светлого не встре-
тишь... Наша стариковская 
жизнь, не спорю, была со вся-
чинкой: серой, дикой и неу-
строенной, но зато от многих 
сияние шло, Христос по земле 
любил ходить...

Заря за окнами затумани-
лась тучами. Пахло дождем. В 
горнице потемнело. На улице 
трещало радио. У промчав-
шегося автомобиля лопнула 
шина. Черным дымом дымила 
фабрика, окутывая синие ку-
пола собора. Со спортивного 
плаца доносился вой футбо-
листов. В городском саду ор-
кестр играет модный шлягер 
«Твои ноги, как змеи».

— Эк их, шумят! — мяг-
ко воркотнул Федот Абрамо-
вич, кивнув на улицу. — Под 
вечер-то хоть отдохнули бы. 
Мучает себя человек шумом. 
Поди ведь, у всякого вос-
тосковала душа по земле Бо-
жьей, по тихой поступи... Ну-
жен человеку покой, ой как 
нужен! По малообразованию 
своему трудно мне изъяснить 
теперешнее положение мира, 
но чувствую: нескладная и тя-
желая у человека жизнь!

По уходе от Федота Абра-
мовича я оглянулся на его дом. 
Из всех домов на этой улице 
только в нем одном всегда 
теплилась лампада. Древний 
свет ее в эту ночь казался по-
следней светящейся точкой 
старости, уходящей в синие 
предвечные дали. 

В.А. Никифоров-Волгин
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Если в семье нет папы...
Данная статья является откликом на крик души прихожанки нашего хра-

ма. В одной из прошлых статей о воспитании девочек вскользь была брошена 
фраза о том, что мать-одиночка часто передает свой женский сценарий до-
чери, и велика вероятность, что дочь повторит ее судьбу. Это утверждение 
вызвало справедливый упрек: «Нам и так тяжело. А вы вместо того, чтобы 
поддержать, еще больше лишаете нас надежды. Подскажите лучше, как нуж-
но себя вести матери, если она воспитывает детей одна?». Вот так по горя-
чим следам, как ответ на волнующий человека вопрос пишется сегодняшняя 
статья. 

К сожалению, сегодня 
многие семьи распадаются. 
Кто-то не выдерживает тя-
жести семейного креста и 
уходит, а остается, чтобы вы-
растить и воспитать ребенка. 
Чаще это бывает женщина. 
Как правильно себя настро-
ить, что нужно учитывать 
для того, чтобы в неполной с 
формальной точки зрения се-
мье ребенок чувствовал себя 
счастливым?  

Словосочетание «мать-
одиночка» несет в себе неко-
торый негативный оттенок, 
часто становясь для женщины 
стигмой, социальным ярлы-
ком, который навязывает ее 
окружение. Такая стигматиза-
ция нужна окружающим как 
своеобразная заслонка для 
психики, психологическая 
защита, помогающая не ви-
деть чужое несчастье, боль, 
не допустить в свое сознание 
мысль, что и я могу оказаться 
на ее месте. 

От этого словосочетания 
веет некоторой изначальной 
предрешенностью и безвыход-
ностью. И это действительно 
социальный стереотип: мно-
гие дети, воспитывающиеся 
в так называемых полных се-
мьях, имеют большие психо-
логические трудности; в то же 
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время ребенок из неполной 
семьи может воспитываться в 
такой любви и поддержке, что 
вырастет активным, ответ-
ственным, самостоятельным 
человеком, добивающимся 
жизненного успеха. Известны 
случаи когда мать, оставшись 
одна, смогла воспитать вели-
кого святого. 

Святитель Иоанн Злато-
уст, архиепископ Константи-
нопольский, один из трех Все-
ленских святителей, родился 
в Антиохии ок. 347 года, в се-
мье военачальника. Его отец, 
Секунд, умер вскоре после 
рождения сына. Мать святого 
Иоанна, Анфуса, оставшись в 
двадцать лет вдовой, не ста-
ла более выходить замуж и 
отдала все силы воспитанию 
сына в правилах христианско-
го благочестия. Каждый слу-
чай может иметь позитивный 
исход. Только для этого жен-
щине нужно будет в два раза 
больше постараться.    

На какие моменты нужно 
обратить внимание?  Важно, 
чтобы у ребенка в душе сохра-
нялся положительный образ 
отца. Для психологического 
становления, духовного воз-
растания ребенку обязательно 
нужно знать, что его папа - 
хороший, практически самый 
лучший. 

Почему это так важно? 
Образ отца – это некоторый 
нравственный ориентир, 
«персонифицированная  со-
весть», образец для подража-
ния. Если мама в присутствии 

ребенка отзывается о его отце 
не очень лестно, называет его 
неудачником и т.д. («твой папа 
нас бросил», «твой папа не-
удачник и в жизни ничего не 
добился», «ты 
помнишь, как 
твой папа пил, 
поэтому мне 
пришлось уйти 
от него» и т.д.), 
она разрушает 
у ребенка вну-
тренний идеал. Лишая сына 
или дочь этого идеала, можно 
грубо нарушить их психиче-
ское развитие, выбить почву у 
них из-под ног. 

Детям самой природой 
предназначено в дошкольном 
и младшем школьном возрас-
те равняться на отца и мать. А 
как равняться на неудачника? 
Это же глупо и унизительно. 
Все равно, что добровольно 
стремиться к проигрышу. Для 
мальчика последствия могут 
быть достаточно драматичны-
ми. В результате такой семей-
ной политики сын оказывает-
ся перед трудным выбором: 
либо отвергнуть образ отца, 
либо восстать против того 
(вернее, той), кто этот образ 
принижает. 

В случае отвержения об-
раза отца у мальчика может 
произойти «сбой» в процессе 

половой иден-
тификации. В 
нем будет разви-
ваться женское 
начало: он нач-
нет подражать 
матери, станет 

женоподобным, ранимым, не-
решительным, дружить будет 
в основном с девочками и т.д.  

В случае «восстания» на 
мать мальчик может начать 
вести себя провокативно, вы-

зывающе, пойти по пути ком-
пенсаторной мужественно-
сти. Например, сын попадает 
в  «дурную» компанию, начи-
нает выпивать, курить, риско-

вать своей жизнью. Кстати, из 
двух зол последний вариант 
для мальчика психологически 
более благополучен, потому 
что при этом он сохраняет в 
себе мужское начало. 

Для маленькой девочки 
папа – это первый и главный 
мужчина в жизни. Если у 
дочки с папой сильная эмо-
циональная связь, как прави-
ло, вырастая, девочка будет 
искать человека похожего на 
папу. 

Если  между папой и доч-
кой нет особой любви и тес-
ной эмоциональной связи, 
обычно девочка, подрастая, 
ищет полную противополож-
ность отца.   Что произойдет, 
если мама при девочке будет 
высказывать негатив о папе 
(например, будет по телефону 
«изливать душу» подружке в 
присутствии девочки)?  

Девочка, любящая папу, 
скорее начнет его всячески 
защищать и начнет эмоцио-
нально отдаляться от матери.  
Девочка с более индиффе-
рентным отношением может 
внешне ничем себя не проя-
вить, но в будущем ей будет 
сложно довериться мужчине, 
она будет испытывать трудно-
сти с созданием собственной 
семьи.  

Поэтому, дорогие мамы, 

Детям самой природой пред-
назначено в дошкольном и млад-
шем школьном возрасте равнять-
ся на отца и мать.

Важно, чтобы у ребенка в душе 
сохранялся положительный об-
раз отца. 
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не отзывайтесь плохо об от-
цах своих детей в присутствии 
своих детей.  Наверняка мож-
но вспомнить ситуации, ког-
да ваш бывший муж проявил  
какое-то свое положительное 
качество, был на высоте. Ведь 
каждый человек – это об-
раз Божий. О бывшем муже 
при ребенке нужно говорить 
либо хорошо, либо никак. А 
гнев и обида на мужа лечатся 
покаянием. Женщине в этот 
сложный момент важно по-
лучить благодатную помощь 
для борьбы со страстями в та-
инствах Церкви. 

Мамам, воспитывающим 
мальчиков, хочется также по-

советовать найти человека, ко-
торый сможет стать для маль-
чика образцом для усвоения 
мужского поведения. В этот 
трудный период от женщины 
требуется под-
час невозмож-
ное: ей надо 
помочь сыну 
отыскать не-
коего старшего 
друга, который 
бе с ко р ы с т н о 
захочет научить 
подростка всему тому, что он 
знает сам.

Надо найти в своем окру-
жении человека, который спо-
собен напитать молодую душу 

общением, совместным дела-
нием серьезного и настоящего 
дела, ощущением поддержки, 
взаимного доверия и любви, 
на которую способен мужчи-
на с развитым чувством от-
цовства. Ей надо не побояться 
доверить этому человеку сво-
его сына без ревности и само-
любивого соперничества, а 
также без эгоистических рас-
четов на него, как на потенци-
ального нового мужа. 

Доброжелательный диа-
лог двух мужчин по ходу вы-
полнения любой работы, ка-
кой бы она не была по содер-
жанию, приносит обоюдную 
пользу. А для подростка это 
становится настоящим толч-
ком в развитии личности.  Са-
мый простой выход: записать 
сына в какой-нибудь кружок 
или секцию, которую ведет 
мужчина, чтобы у ребенка пе-
ред глазами был образец муж-
ского поведения. Если мама 
верующая, нужно обязательно 
привести ребенка в храм. 

Важно помнить о сохра-
нении правильной внутри-
семейной иерархии. В дан-
ном случае мама послушна 
Богу, а дети – маме.   Часто 
мамы, воспитывающие детей 
в одиночку, допускают такую 
ошибку как обмен ролями. 

Некоторые мамы слишком 
много ожидают и требуют от 
своих детей. Требования эти 
не только велики, но и пре-
ждевременны. Такие мамы об-

Важно помнить о сохранении 
правильной внутрисемейной ие-
рархии: мама послушна Богу, а 
дети – маме.
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ращаются с ребенком так, как 
будто он намного старше, чем 
есть на самом деле. Создается 

впечатление, что мамы не со-
всем уверены, что дети любят 
их и смотрят на ребенка, как 
на источник поддержки, ком-
форта и любви. Вряд ли бу-
дет преувеличением сказать, 
что в этом случае мама ведет 
себя как напуганный ребенок, 
взирающий на собственное 
дитя, как будто это взрослый 
человек, способный принести 
успокоение и любовь. 

Бывает, что мамы жалу-
ются детям на то, какие они 
«несчастные, разбитые жиз-
нью». В этом случае мамы 
перестают выполнять свою 
родительскую роль, потому 
что именно родители должны 
удовлетворять душевные по-
требности ребенка, а не нао-
борот. Подобная смена ролей 
мешает естественному пси-
хологическому развитию ре-
бенка. Родители должны быть 
опорой для ребенка. Требуя от 
ребенка душевной поддерж-
ки, родитель причиняет ему 
огромный вред, разрушает 
свой родительский авторитет. 
Что можно посоветовать та-
ким родителям? Нужно сми-
риться с тем, что ребенок не в 
состоянии быть утешителем, 
сложившимся сознательным 
существом, уступчивым и бес-
прекословно послушным. Это 
противоестественно для при-
роды ребенка. Если принудить 

его принять эту роль, то он 
будет развиваться ненормаль-
но, с различными, возможно, 

тяжелыми по-
следствиями. 

Д о р о г и е 
родители, ищи-
те поддержку 
где угодно, но 
только не в соб-
ственных де-
тях! Родитель 

должен быть авторитетом для 
ребенка, направлять его, быть 
тем человеком, на кого ре-
бенок может положиться, на 
кого будет равняться. Если ро-
дитель перестает выполнять 
свои обязанности и не подает 

Доброжелательный диалог 
двух мужчин по ходу выполнения 
любой работы, какой бы она не 
была по содержанию, приносит 
обоюдную пользу.

детям положительного при-
мера, то они перестают чув-
ствовать безопасность и легче 
поддаются дурному влиянию. 

Перед женщиной, остав-
шейся без мужской поддерж-
ки, сразу встает много вопро-
сов, которые ей нужно решать. 
Очень остро встает вопрос 
материального обеспечения. 
Женщине для того, чтобы про-
кормить себя и детей, часто 
приходиться больше работать 
и соответственно меньше  бы-
вать дома и общаться с деть-
ми. В итоге получается, что и 
так обделенный родительским 
вниманием малыш, остается 
один на один со своими во-
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просами и потребностями. 
Наверное, не стоит и говорить, 
что по мере взросления с ним 
будет все сложнее установить 

доверительные и теплые отно-
шения. Подросший ребенок, 
даже понимая умом, что ваше 
постоянное отсутствие было 
необходимо для его же блага, 
никогда не простит того, что 
не дополучил в свое время 
материнской любви и забо-
ты. Психологи рекомендуют 
больше времени проводить 
с ребенком. И если у вас вы-

дался лишний час, даже когда 
вы сильно устали, лучше вме-
сто того, чтобы вместе посмо-
треть мультфильм, поговори-

те с малышом, 
расскажите ему 
что-то новое, 
покажите, что 
вы скучаете по 
нему и сами 
расст раивае -
тесь, что вам 
приходится так 
много работать. 

      Хочется сказать еще 
об одной  ошибке, которую 
может допустить женщина, 
оставшись одна. Женщина 
– существо эмоциональное, 
эта черта особенно проявля-
ется  в кризисной ситуации.  
Как утопающий хватается за 
соломинку или любой дру-
гой предмет оказавшийся под 
рукой, так и женщина остав-

шаяся одна, пытается во что 
бы то ни стало наладить свою 
личную жизнь и очень быстро 
снова выйти замуж. 

Как правило, в этом слу-
чае у женщины нет времени 
на то, чтобы проанализиро-
вать, почему распался ее пер-
вый брак, разобраться в чем, 
возможно, была ее ошибка, 
проработать свои собствен-
ные слабые стороны,  очи-
стить свою душу. В результате 
в следующем браке женщина 
допускает те же ошибки, что 
и в предыдущем. И мужа, как 
правило, женщина находит с 
такими же проблемами, как и 
у ее бывшего мужа. 

Одиночество – это встре-
ча с самим собой, оно может 
иметь большой терапевтиче-
ский эффект. Если правильно 
воспользоваться своим оди-
ночеством, оно может стать 
очень ресурсным состоянием. 
Если Бог посылает это оди-
ночество сейчас, значит, это 
именно то, в чем человек нуж-
дается, чтобы духовно под-
расти, переосмыслить свою 
жизнь, найти в ней новые 
смыслы.

Итак, подводя некоторый 
итог, можно сделать следую-
щие выводы:

1. Ребенку об отце нужно 
говорить только хорошее;

2. Необходимо найти че-
ловека, который поможет 
мальчику сформировать поло-
жительную половую идентич-
ность;

3. Важно сохранить в се-
мье правильную иерархию;

4. Нужно уделять ребенку 
как можно больше времени, 
стараться больше разговари-
вать с ним;

5. Нужно принять одино-
чество с благодарностью, как 

Если Бог посылает одиноче-
ство сейчас, значит, это именно 
то, в чем человек нуждается, что-
бы духовно подрасти, переосмыс-
лить свою жизнь.



33

СЕМЕЙНАЯ ПЕДАГОГИКА

Божий подарок. 
Хочется закончить сегод-

няшний разговор словами 
протоиерея Сергия Вогулки-
на,   который призывает: «Как 
заблуждаются те женщины, 
которые считают, что сами 
воспитают из мальчика муж-
чину, а потом всеми правда-
ми и неправдами пытаются 
защитить свое дитя от ар-
мии, понимая, что никакой он 
не мужчина и не защитник 
ни отечества, ни их самих. 
Случилось такое несчастье 
– остались дети без отца – 

идите в Церковь, приводите 
детей, именно там царит 
мужское начало, там Бог-
Отец и Бог-Сын, там вразум-
ление священника восстано-
вит необходимый баланс сил, 
а Дух Святой проникнет и 
укрепит душу ребенка, вольет 
в нее мужество и веру, любовь 
к Отечеству и родным людям. 
И так следует делать неделя 
за неделей, месяц за месяцем 
и год за годом пока растут 
дети».

PS: Благодарим за уча-
стие в съемках  дружную се-
мью Константина, Алексан-
дры и Глеба.

Елена Макеева, 
детский психолог
Фото  Анастасии 

Мишиной
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ки, а больше всего я любила 
пейзажи, где изображались 
море и горы. Папа тоже был 
художником-оформителем. 
Родители развелись, когда 

ПУТЬ К БОГУ

Мы не всегда прислушиваемся 
к своему сердцу...

Сегодня мы познакомимся с постоянной прихожанкой нашего храма 
Кариной Галкиной. Несмотря на то, что сегодня семья Карины живет не 
в Екатеринбурге, а в Новоуральске, каждое воскресение ее можно увидеть в 
храме вместе с детишками и мужем.

Я родилась и росла до 10-
ти лет в Крыму, в г. Феодосия, 
на берегу Черного моря. Меня 
воспитывали мама и бабуш-
ка – правда, бабушка жила 

отдельно от нас. Мама моя 
была художником. Мне очень 
нравилось наблюдать за тем, 
как мама писала натюрморты: 
букеты сирени, колокольчи-

Карина с мужем Евгением, сестрой мужа Лидией 
и детьми Дашей и Кириллом
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мне было 3 годика. Причина 
–  алкоголь, скандалы, ссоры. 
Вообще, на моих глазах про-
ходило много застолий – дома 
или в гостях, где собирались 
художники, знакомые родите-
лей. 

Сейчас я понимаю, что и 
тогда Господь Бог хранил меня 
от плохих ситуаций и дурных 
влияний. Когда дома я ночева-
ла одна, то всегда молилась, и 
мне не было страшно. Мама 
не верила в Бога. Но я помню 
ее картину «Спас Нерукотвор-
ный», помню, как изредка мы 
заходили в храм, а на Пасху 
красили яйца луковой шелу-
хой и носили на освящение. 

А вот бабушка, мамина 
мама, была верующей. В ее 
доме висели иконы. Она рас-
сказывала мне о Боге, о Цари-
це Небесной. Когда я остава-
лась ночевать у бабушки, она 
всегда вслух молилась рядом 
со мной: читала «Отче наш», 
просила заступничества и по-
мощи Божией Матери. 

Крестили меня в 1982 
году на Яблочный Спас, от 
роду мне тогда было 7 меся-
цев. Крестили, конечно же, 
тайно, как и всех в то вре-
мя. Моей крестной стала 
тетя  Валя, мамина старшая 
сестра. Она каждый год при-
езжала к нам в отпуск летом 
из Екатеринбурга (тогда еще 
Свердловска). Крестная очень 
любила меня. Именно она по-
дарила мне детскую Библию. 
А к первой исповеди готовила 
меня бабушка. Я помню, как 
она объясняла, что я должна 
рассказать батюшке на ис-
поведи. Это были мои первые 
исповедь и Причастие.

Бабушка умерла в 1995 
году, когда ей было 72 года. За 
несколько лет до смерти к  ней 

приходила женщина, состояв-
шая в секте «Свидетели Иего-
вы». Вместе с бабушкой они 
читали Библию и журналы. 
Однажды бабушка взяла меня 
с собой на собрание свидете-
лей Иеговы, но мне там очень 
не понравилось, я отнеслась к 
тем людям с недоверием. Сей-
час я думаю, что для моей ба-
бушки это было искушением. 
Но все-таки, в конце жизни 
она отказалась от этой секты 
и просила отпеть ее в право-
славном храме.

В 1992 году, когда мне 
было 10 лет, умерла моя мама. 
Бабушка телеграммой сразу 
сообщила об этом своей стар-
шей дочери – моей крестной 
маме Вале. И она в ближай-
ший день прилетела в Феодо-
сию. А за несколько дней до 
того, как тетя Валя получила 
телеграмму, ей приснился сон, 
в котором Богородица, одетая 
в красные одежды, держала 
на руках маленького ребенка, 
а затем передала его ей. 

Когда же она узнала о 
смерти сестры, то поняла, что 
ей на воспитание отдается 
ее крестная дочь. Тогда мне 
было очень трудно оставать-
ся в Феодосии, и я была рада, 
что тетя Валя забрала меня к 
себе жить. Я очень-очень бла-
годарна ей за это, и люблю ее, 
как свою родную маму! 

Так начался новый этап  
моей жизни – теперь уже на 
Урале, в Екатеринбурге.

Тетя Валя оформила надо 
мной опекунство. Детей у нее 
не было, муж умер. Сама она 
работала хирургом, заведова-
ла ЛОР- отделением в ГКБ 
№6. Она очень уважаемый 
человек, врач высшей катего-
рии. Обо мне тетя всегда забо-
тилась, оберегала. Я стала хо-

дить в общеобразовательную 
школу, в музыкальной школе 
училась играть на  фортепиа-
но, часто посещала театры. 
Тетя – человек верующий в 
душе, но невоцерковленный. 
В церковь мы с ней ходили 
крайне редко. Но каждый раз 
перед экзаменами дома я об-
ращалась к Богу с молитвой.

Окончив школу, я посту-
пила в Уральский Юридиче-
ский Институт МВД, где и 
познакомилась с Евгением, 
моим будущим мужем. Мы 
4 года проучились в одной 
группе. После окончания ин-
ститута,  в 2003 году, мы с Же-
ней поженились, а спустя два 
года у нас родилась доченька, 
Дашенька.

Когда я была беременна 
Дашенькой, моей крестной 
маме назначили операцию 
на сердце в Кардиоцентре. Я 
пришла в храм святого Алек-
сандра Невского в Зеленой 
роще, чтобы заказать моле-
бен о здравии, и мне посо-
ветовали исповедоваться и 
причаститься, если нет воз-
можности сделать это самой 
больной. На следующий день 
я приехала на исповедь, но о 
том, что нужно готовиться по-
стом и молитвой, я не знала. 
Священник разрешил прича-
ститься на следующее утро, 
но я посчитала, что это не обя-
зательно, т.к. смысл таинства 
Причастия Святых Христо-
вых Таин я не понимала тогда. 
Операция прошла успешно. 
Слава Богу за все!!!

Во время беременности я 
лежала в больнице, и мне по-
счастливилось пообщаться с 
матушкой, которая в то вре-
мя  ждала пятого ребеночка. 
Она живет в Меркушино, где 
ее муж,  священник, служит 
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в храме. Матушка много рас-
сказывала мне про церковную 
и семейную жизнь. После об-
щения с ней у меня возникло 
чувство уважения к семьям 
священнослужителей и мно-
годетным семьям. Я думаю, 
что в этом был промысел Бо-
жий.

Перед родами я заходила 
в храм и молилась перед ико-
ной Божией Матери. 

О храме святого велико-
мученика и целителя Панте-
леимона я узнала от мужа и 
его семьи: они по праздникам 
(особенно на Пасху) приез-
жали еще в старый храм при 
психбольнице. Женя часто за-
езжал в храм перед экзамена-
ми в институте, ставил свечи 
и молился.

Несколько раз я тоже при-
езжала с родителями мужа в 
наш храм. Но каждый раз, за-
ходя туда, я чувствовала себя 
неловко, боялась что-либо 
сделать не так – в общем, не 
знала совершенно ничего о 
церковной жизни и о том, как 
вести себя в храме. А душа 
моя так и стремилась туда, 
но мы, к сожалению, не всег-
да прислушиваемся к своему 
сердцу и не думаем о своей 
многострадальной душе. 

Когда дочке исполнилось 
3 месяца, мы крестили ее в 
храме святого великомучени-
ка Пантелеимона. Таинство 
крещения совершал отец Ди-
митрий Корнеев. Запомнились 
ясные и добрые глаза священ-
ника, его молитвы во время 
совершения Таинства и обра-
щение к присутствующим.

Когда мы с мужем жда-
ли второго ребенка, Кирюшу, 
Даше был 1 годик. Не зная 
еще о своей беременности, я 
прошла флюорографию груд-

ной клетки, что при беремен-
ности делать нежелательно. 
Врачи говорили мне, что со-
хранять беременность не сто-
ит, т.к. могут быть отклонения 
от нормального развития пло-
да, вплоть до уродства. 

Все в нашей семье очень 
сильно переживали. Я плака-
ла и винила себя за все. Но о 
прерывании беременности и 
слышать не хотела, я чувство-
вала, что этого делать нельзя! 
Ведь это грех! Я настраивала 
себя на то, что, если ребено-
чек родится больным, значит, 
это испытание Божие, и мне 
его нужно принять и пройти.

Я почувствовала, что 
нужно идти в церковь, к свя-
щеннику за советом. Когда 
я приехала в храм целителя 
Пантелеимона, шла служба, 
исповедовал отец Евгений. Я 
все ему рассказала, и он под-
держал меня, вселил в меня 
уверенность в моем решении 
о сохранении ребеночка. Отец 
Евгений развеял все страхи, 
объяснил, как женщина долж-
на духовно готовиться к рож-
дению малыша. Спаси, Госпо-
ди, нашего любимого батюш-
ку, за его молитвы о нас!

С этого времени начались 
мои первые нетвердые шаги к 
воцерковлению. Я начала по-
сещать службы и участвовать 
в таинствах Христовых.

Наш сыночек, Кирилл, 
родился здоровым и крепким 
малышом. Слава Богу!!! 

В 1,5 месяца его крестил 
отец Димитрий Корнеев. С 
тех пор мы стараемся чаще 
привозить деток к Причастию 
на воскресные службы, и 
сами пытаемся приобщаться 
к таинствам Христовым, но, 
к сожалению, это происходит 
редко.

В настоящее время я чув-
ствую свое духовное несовер-
шенство. Мне очень хочется, 
и я непрестанно молю об этом 
Бога, чтобы наша семья стала, 
по милости Божией, истинно 
христианской, чтобы детки 
росли с крепкой верой в Бога.

Конечно, для этого мне 
нужно измениться самой! Как 
я могу требовать от детей по-
слушания, если сама порой 
ленюсь и помолиться внима-
тельно, и в храм приехать на 
службу? Находятся различ-
ные отговорки и причины… 
И с каждым днем мне кажет-
ся, что я не только не стала 
лучше, но живу совсем не так 
(и «средь розового сада, я не-
скошенный сорняк»). Можно 
охарактеризовать мое духов-
ное состояние словами из пес-
ни Светланы Копыловой:

                    
«Я еще не стала лучше,
я еще не стала чище,
хоть надежды тонкий лучик
 тронул сердца пепелище.
И хоть мой побег зеленый 
развернул свои листочки,
зацветет ли пышно крона
 и какие даст плодочки?
Я еще совсем слепая,
 хоть и вижу свет порою,
пелену с очей смываю
 покаянною слезою.
Хочется понять мне: что же
 в множестве своих творений
обо мне замыслил, Боже, 
в чем мое предназначенье?..
Верю, что коснется радость 
сердца моего больного,
видит Бог, как я стараюсь
лучше стать хотя б немно-
го».
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Простая история

Родилась Валентина Ми-
хайловна 23 февраля 1926 года 
в Краснодарском крае. Вскоре 
семья переехала в Оренбург-
скую область, в город Абдули-
но, который являлся в то вре-
мя узловой железнодорожной 
станцией, связывающий Урал 
с западной частью России. 

А завтра была война…
Когда началась Великая 

Отечественная, я училась в 
9-м классе. Нас, школьников, 
посылали в колхоз на посев-
ные и уборочные работы, фи-
зически было очень тяжело, 
мы ведь были еще детьми. 
Жили, конечно, впроголодь. 
Во время войны (в 1943 году) 
я поступила в медицинский 
институт в городе Куйбы-
шеве (сейчас это Самара) на 
факультет стоматологии. Сту-
дентов активно привлекали к 
трудовой деятельности. Наша 
железная дорога проходила с 
Урала через станцию Абдули-
но и город Куйбышев в сто-
рону фронта. Зимой во время 
снежных заносов нас посыла-
ли на расчистку этой дороги: 
усаживали на дрезину и увоз-
или за 200 километров в сто-
рону Урала. А оттуда мы шли 
пешком, очищая эту дорогу. 
Одежды теплой не было, мы 
шли, кто в чем мог, мерзли, 
обмораживались. 

А летом нас, восемнадца-
тилетних девчонок, отправля-

Сегодня в рубрике «Многая лета» мы познакомим наших читателей с одной 
из старейших прихожанок нашего храма – Валентиной Михайловной Мерку-
рьевой. В ее жизни было много испытаний и трудностей. Молодость пришлась 
на время войны. Восемнадцатилетней девочке приходилось работать на лесо-
заготовках, видеть страдания и смерть людей. Послевоенное время было от-
дано труду (48 лет профессионального стажа). А преклонные годы связаны с 
приходом к Богу.

ли на лесозаготовку. В то вре-
мя не было пилы «Дружба», 
а была обычная пила. Мы ра-
ботали в бригаде по три чело-
века: двое пилили, третий со-

бирал ветки. Суточная норма 
на каждого человека была 15 
кубометров, то есть бригаде 
к концу рабочего дня нуж-
но было сдать 45 кубометров 
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леса. И пока мы не сдадим 
эту норму, нас не отпускали. 
Работали мы так до осени, до 
самых заморозков, а жили в 
палатках. Бывает, утром вста-
ешь, и даже волосы от холода 
прилипают к подушке.

В то время  выдавали хлеб-
ные карточки на 400 грамм, 
по ним брали хлеб в магазине. 
Бывало,  выдадут сырой кусо-
чек хлеба, сожмешь – из него 
вода бежит. И, пока идешь 
до института, съешь этот ку-
сочек, как конфетку. А потом 
в столовую приходишь, тебе 
наливают суп, в котором даже 
картошки нет, просто лапши 
немного плавает. Кроме того, 
нас, студентов,   привлека-
ли к донорской работе. Это в 
обязательном порядке. На до-
ске объявлений вывешивался 
список тех, кто должен сдать 
кровь. Хочешь – не хочешь, а 
идти надо: «все для фронта, 
все для победы». 

Очень отчетливо помню 
первый день войны и послед-
ний. Когда началась война, 
нашу школу эвакуировали, 
так как в ее помещении раз-
местили оборонное предпри-
ятие. День Победы запомнил-
ся на всю жизнь. В это время 
в Куйбышеве была вспышка 
дифтерии. Об окончании во-
йны объявили по радио в два 
часа ночи (я этого не слыша-
ла), а на следующий день мне 
нужно было провести вакци-
нацию своего участка. 

Когда я позвонила в пер-
вую квартиру и сказала, что 
мне нужно провести вакци-
нацию, мне сказали: «Девоч-
ка, иди домой! Сегодня такой 
день, такой праздник! Война 
ведь кончилась». И я радост-
ная выбежала на улицу, и все 
люди, кто был на улице, под-
ходили друг к другу, обнима-
лись, поздравляли. Люди ста-

ли как братья, объединенные 
общей радостью Победы. 

Случай из практики.
Когда я училась на чет-

вертом курсе, в одной де-
ревне вспыхнула эпидемия 
септической ангины. Жители 
этой деревни собирали в по-
лях перезимовавшие колоски 
пшеницы. Эти колоски были 
проросшие, и на них была 
спорынья. Люди приносили 
эти колоски домой, выпари-
вали в печках, а в результате 
получали отравление. Нас, 
студентов-медиков, отправи-
ли в эту деревню. А за нашей 
машиной ехала погребальная 
служба. Мы приезжаем на 
край деревни, заскакиваем в 
первый дом – а там все напо-
вал мертвые. Мы выскакиваем 
из дома, бежим в следующий. 
А похоронная служба за де-
ревней выкапывает целый вал 
и сносит туда этих людей.  

И вот мы в каждый дом 
забегаем – один еще как-то 
дышит, а другие все мерт-
вые. В общем, вымерла целая 
деревня. В одном из домов 
женщина оказалась жива. Мы 
спросили ее: «Зачем вы это 
делали? Ведь вы же прекрас-
но знали, что это яд». Она от-
ветила: «Ну и что? Мы тут с 
голоду умираем. Какая разни-
ца, как умереть? Тут мы хоть 
поели досыта». Все это было 
по-настоящему страшно… 

Штрихи к портрету вре-
мени.

В своем родном Абдули-
но я была секретарем комсо-
мольской организации, чле-
ном правления райкома ком-
сомола. В то время любое от-
личие человека от коллектива 
жестко преследовалось. У нас 
в лаборатории работала де-
вочка, комсомолка. Я никогда 

не обращала внимания на то, 
что она носила какое-то укра-
шение (сейчас не помню, что 
это было, то ли колечко, то ли 
сережки). И кто-то из комсо-
мольцев доложил об этом в 
райком комсомола. Меня вы-
звали в райком и говорят: «У 
вас комсомольцы разводят 
мещанство».   И постанови-
ли исключить эту девушку из 
комсомола. 

Я прихожу на работу и го-
ворю ей: «Послушай, почему 
ты это носишь?» Она объяс-
няет: «Это мне бабушка по-
дарила». Я говорю: «Снимай 
и больше не носи, потому что 
иначе тебя исключат из комсо-
мола». Она, конечно, распла-
калась. А мне поставили такое 
условие: или вы исключите ее, 
или мы исключим вас. Надо 
сказать, что в то время ис-
ключение из комсомола было 
большим позором, после это-
го человек становился изгоем. 
Конечно, эта девочка сняла 
свое украшение. Но меня все 
равно заставили исключить ее 
из комсомола. Я очень из-за 
этого переживала. Домой при-
ду, а муж говорит: «Ну, что 
ты хочешь, не лезь на рожон. 
Сказали – сделай». И вот уже 
сколько лет прошло, а этот слу-
чай я вспоминаю до сих пор. 

Трудовая биография.
В 1946 году я получила 

диплом врача. Сейчас моло-
дых специалистов не обеспе-
чивают трудоустройством. А 
в советское время после ин-
ститута нужно было два года 
отработать  там, куда пошлют 
по распределению. Меня на-
правили в Татарию, в город 
Казань – в Министерство здра-
воохранения, а оттуда - в рай-
онное село. В селе были свои 
трудности: не было магазина, 
был только базар, который 
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работал один день в неделю 
с восьми до двенадцати утра. 
А в нашей больнице как раз в 
это время шел интенсивный 
прием. И если не получалось 
вырваться на базар, то всю не-
делю у тебя никаких продук-
тов и не было.   Проработав 
там два года, я вернулась в 
свой родной город Абдулино. 
Поступила на работу по своей 
специальности в железнодо-
рожную больницу. 

Через некоторое время 
стал строиться новый город – 
Новокуйбышев (это пригород 
Куйбышева). В этом городе 
создавался нефтеперерабаты-
вающий завод, и требовалось  
много рабочих, в том числе и 
медицинских работников. Мы 
с мужем уехали в этот город. 
Муж стал работать автомеха-
ником, а я работала в медпун-
кте зубным врачом: сначала 
одна, потом под моим руко-
водством стало работать еще 
два врача.

Это был 1953 год. Однаж-
ды в городе случился пожар. 
Мой муж принял участие в его 
тушении и сильно обгорел. Его 
госпитализировали, но спасти 
не удалось, и он умер. Через 
несколько лет я встретилась с 
другим человеком, за которо-
го вышла замуж. Мы уехали в 
Свердловск, к родственникам 
мужа. Я была военнообязан-
ной в звании лейтенанта меди-
цинской службы и состояла на 
военном учете. В Свердловске 
я поступила на работу в воин-
скую часть, где и проработала 
22 года. В 1981 году пришло 
время идти на пенсию. Но, 
поскольку силы трудиться 
еще были, я устроилась на ра-
боту по специальности в пси-
хиатрическую больницу (мы 
жили в этом районе).  И лишь 
в 1994 году я стала настоящей 
пенсионеркой.

Путь к Богу
 Первая встреча с Церко-

вью произошла, когда умерла 
моя мама. Сначала она заболе-
ла (простудилась, работая по-
варом на лесозаготовке). Я хо-
тела взять академический от-
пуск, чтобы ухаживать за ней, 
но мама настаивала, чтобы я 
училась, и отправила меня об-
ратно в институт. Месяца не 
прошло, как я получила теле-
грамму, что мама при смер-
ти. Мои девочки-сокурсницы 
помогли мне собрать деньги 
на дорогу, и я поехала. Но по-
прощаться с мамой не успела. 
Когда я приехала домой, мама 
уже умерла. 

Тетя Лена, мамина сестра, 
была очень религиозным че-
ловеком, как говорится, «ста-
рого закала». Она настояла на 
отпевании. На окраине наше-
го города, рядом с кладбищем, 
действовала домовая церковь. 
Мы приехали туда. Там слу-
жил всего один священник; 
все было чистенько, беленько, 
на стенах висело несколько 
икон. Вот тогда я в первый раз 
поняла, что есть в жизни что-
то такое вышнее, всевышнее. 

А по-настоящему я при-
шла в храм спустя много лет. 
Это был храм святого вели-
комученика и целителя Пан-
телеимона, располагавшийся 
тогда еще в старом здании  на 
территории второго женского 
отделения. Я не ходила в храм 
тогда так, как хожу сейчас - 
каждое воскресенье и на все 
праздники. Скорее, заходила 
от случая к случаю: бегу на 
работу – забегаю, куплю свеч-
ки – поставлю. Молиться не 
умела, посмотрю вокруг - как 
все, так и я помолилась. 

В 1994-м году я уволи-
лась с работы и после этого 
по-настоящему стала ходить 
на каждую службу. В субботу 

приходила на исповедь, в вос-
кресенье – на Причастие. И 
сейчас, несмотря на немощи, 
понимаю, что, хоть ползком, 
но я все равно должна прийти 
в храм. 

У меня больные ноги, и во 
время ходьбы часто кружит-
ся голова. Когда я выхожу из 
дома, то говорю: «Господи, 
прости меня, грешную, спаси 
меня, сохрани и помилуй, дай 
мне дойти благополучно до 
храма», читаю молитву Пре-
святой Богородице и Ангелу-
Хранителю. Иду – и голова у 
меня не кружится. Такие ма-
ленькие чудеса происходят 
каждый день, только нужно 
их замечать.

                                                             
Вот такой простой, бес-

хитростный рассказ. Исто-
рия жизни человека. История 
нашей страны.

Валентина Михайловна 
принадлежит к тем людям, 
которые в бурном потоке со-
временной жизни выглядят 
как-то очень неприметно: 
тихонько сидят на скамейке 
во время воскресной службы, 
бредут с палочкой по краю 
тратуара, редко ходят в ме-
ста массового посещения, 
стараются доставлять нам 
как можно меньше хлопот.

А в то же время почти за 
каждым таким пожилым че-
ловеком стоит необыкновен-
ная история, удивительная 
судьба, человеческий подвиг.

Многая и благая лета 
Вам, Валентина Михайлов-
на! 

Многая и благая лета 
всем, кто вложил свой труд 
в великий праздник Победы!

                      
  Беседовала

 Елена Макеева
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Обыкновенное чудо.
Воскресная школа Свято-Сергиевского при-

хода уникальна. И это – без всяких  журналист-
ских прикрас. Судите сами. В школе действуют 
8(!) кружков и секций: драматический и куколь-
ный театры, хореография, гимнастика, пение,  
рукоделие и изобразительное искусство, секции 
рукопашного боя и конно-спортивная. Работой 
кружков заняты будние дни. По воскресеньям 
дети участвуют в Божественной Литургии, за-
тем изучают Закон Божий. А после урока едут 
на занятия конно-спортивной секции. 

 Первый вопрос, который задает каждый, 
кому расскажешь об удивительной школе: а где 
они взяли педагогов и, вообще, все необходи-
мое? Вместо прямого ответа я попытаюсь рас-
сказать, где вообще они берут все то, что за по-
следние три года появилось  в приходе.

 Отстоять службу в Свято-Сергиевском 
храме всегда было сродни аскетическому под-
вигу. Небольшое, ну, очень небольшое поме-
щение с низеньким потолком. Тесно и душно. 
Все привыкли к этому, как к некоей данности 
– что ж  поделать, надо терпеть. Но оказалось, 
что поделать можно много чего. И матушка с 
батюшкой выбросили старые столы, стоявшие 
зачем-то в храме, упразднили печку-буржуйку, 
занимавшую много места, и провели некото-
рую перепланировку. В результате в храме ста-
ло просторнее и светлее.

         Вера, что и горы передвигает 
«Октябрьский, посёлок городского типа, центр Октябрьского района Пермской области 

РСФСР. Ж.-д. станция Чад на линии Казань — Свердловск, в 229 км к Ю.-В. от Перми», - чи-
таем мы в Большой Советской энциклопедии. С тех пор, как поселок Октябрьский попал в 
столь солидное издание, многое в нем изменилось. Рядом с деревянными одноэтажными до-
мами выросли кирпичные коттеджи, единственному раймагу составили конкуренцию мно-
гочисленные торговые точки. Но главное – в населенном пункте с революционным названием 
появился храм Божий. Произошло это около 20-ти лет назад. Образовавшейся православ-
ной общине передали бывшее здание аэропорта. Пусть не собьет читателя с толку  слово 
аэропорт. Октябрьский – это не «Шереметьево-2» и даже не «Кольцово». Администрация 
поселкового аэропорта располагалась когда-то в небольшом одноэтажном здании. С пере-
стройкой полеты прекратились, все пришло в запустение. И деревянный дом 1958 года по-
стройки отдали под храм во имя святого преподобного Сергия Радонежского.

Постоянными прихожанами тесного молитвенного помещения стали, как водится, 
бабушки и дедушки. Молодежь можно было перечесть по пальцам одной руки. Много чего 
произошло в жизни общины за 20 лет ее существования, в приходе сменилось несколько на-
стоятелей. Три года назад настоятелем храма стал священник Андрей Воробьев. И Свято-
Сергиевский приход вступил в новый, интереснейший период своей истории.
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Четверть века вместе 

Старенький деревянный забор, ограждав-
ший приходскую территорию, нуждался в том, 
чтобы кто-нибудь его хотя бы поправил. Этими 
«кто-нибудь» стали матушка с батюшкой. Сами, 
вдвоем. А дальше все было, как в сказке. Увидав 
их за этим занятием, проходившая мимо жен-
щина сказала: «Батюшка, матушка, что это вы 
делаете?» - «Да вот, забор поправляем». – «Так 
у газовиков только что новую ограду установи-
ли, а у них ведь и старая совсем неплохая была. 
Попросите, они ее вам отдадут!» И батюшка с 
матушкой, набравшись смелости, обратились 
с этой просьбой к руководству газоперегонной 
станции. Те не только пожертвовали ограду, но 
и организовали ее доставку и установку.    

Металлические прутья оставалось лишь 
покрасить. Этим батюшка с матушкой и заня-
лись. Сами, вдвоем. Краски оказалось меньше, 
чем забора. Что было дальше?  Увидав, что ба-
тюшка с матушкой, аки Том Сойер, красят за-
бор, проходившая мимо женщина принесла им 
краску, оставшуюся у нее дома после ремонта. 
Такую, какая и требовалась. 

Накануне престольного праздника батюш-
ка с матушкой озаботились тем, что нет вокруг 
храма нормальной дорожки, по которой мог бы 
идти крестный ход. Решили посыпать дорожку 
песком. Сами, вдвоем. А дальше вы уже знаете. 
За этим занятием их увидела проходившая мимо 
женщина – та самая, что помогла с забором – и 
состоялся примерно следующий диалог: 

– Батюшка, матушка, что это вы делаете?
– Да вот, дорожку вокруг храма поправля-

ем.
– Так у газовиков недавно плиты поменяли 

–  вам ведь и старые сгодятся. Попросите!
Надо ли говорить, что вскоре дорожка во-

круг Свято-Сергиевского храма была вымоще-
на брусчаткой…

Колокольня.
В помещении воскресной школы на стене ви-

сят самые первые колокола Свято-Сергиевского 
храма. Среди них – коровий колокольчик (бота-
ло, украшавшее когда-то шею коровы по имени 
Буренка, а затем пожертвованное в храм ее хо-
зяйкой - одной из первых прихожанок) и старый 
железнодорожный колокол. Два года назад на 
смену им пришел набор воронежских колоко-
лов. И можно было бы написать, что тогда над 
поселком поплыл колокольный звон, если бы он 
не был таким резким, пронзительным – совсем 

не плавным и певучим. Не так давно воронеж-
ские кампаны потеснили екатеринбургские ко-
локола с их глубоким, объемным, мелодичным 
звучание (печатается не на правах рекламы, а 
на правах действительности -  С.Л.).  А было 
это так. На православной выставке-ярмарке ба-
тюшка с матушкой заказали набор из трех не-
больших колоколов. Когда все было готово, по-
следовал звонок из Екатеринбурга, продолжив-
ший череду обыкновенных чудес. Но лучше об 
этом расскажет сам отец Андрей:

– С колоколами вообще  были чудеса. Мы 
заказали 3 колокола. Когда их уже привезли  
сюда и освятили, позвонил этот человек: «Ба-
тюшка, еще один колокол есть! Побольше, чем 
вы заказали. Стоит 40 тысяч рублей». Я матуш-
ке об этом рассказал, а она: «Батюшка, да ты 
что? Откуда такие деньги?» – «Помолимся». 
Матушка осталась дома печь просфоры, а я уе-
хал на службу. Из храма меня вызвал человек, 
который сказал: «Вам надо денег – возьмите». 
И протянул ровно 40 тысяч. Дома меня ждала 
матушка, вся в муке. «Матушка, ты сначала 
присядь». – «Что случилось?» - «Завтра едем за 
колоколом».

Маковка. (Рассказ матушки  Любови).
Мы строили трапезную. Заказали крышу. 

Ее надо бы уже закрывать, и вдруг нам говорят, 
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что коньки будут только через 2 недели. За это 
время сколько воды натечет! И потом уже будет 
не закрыть.

 – Батюшка, едем срочно в Чернушку. 
– Ты что, матушка, через два часа служба!
 – Успеем! Там есть фирма по изготовлению 

коньков для крыши. 
Приехали. Коньки там есть, все хорошо. 

Между делом спрашиваем: 
– А вы маковки делаете?
– А вам какую маковку?
– Да из железа-нержавейки, небольшую. 

Мы трапезную строим.
– Ладно, батюшка, сделаем.
И вскоре привозят нам маковку, золотой 

краской покрытую! Мы только ахнули: красо-
та! Но сколько же она стоит? Мы-то просили 
простую, железную, а тут… Ну, думаем, как-
нибудь… А они денег с нас совсем не взяли!

Господь очень помогает – сразу же, тут же. 
Только попроси. Так и получается из старого 
деревянного забора красивая металлическая 
ограда, из  песчаной дорожки – мощеный тро-
туар, из простой жестяной маковки – золоченая. 
Это не мы, это все Господь.

Крестный ход на вертолете.
Всего на один день в Октябрьский приво-

зили из поселка Суксун икону Божией Матери 
«Неопалимая Купина». Древний образ с 1390-
го года хранился в Благовещенском соборе 
г. Москвы, принесенный туда палестинскими 
иноками. Вероятно, позже икона была утрачена 
в результате событий Смутного времени. В 17 
веке чудесным образом она была обретена на 
территории современного Суксунского района. 
Вот вкратце что гласит предание: «Местноч-
тимая святыня чудесным образом приплыла 
по реке Сылве к татарину Тохтарю, промыш-
лявшему рыбной ловлей. Он не придал этому 
значения и толкнул икону вниз по течению. 
Каково же было удивление рыбака, когда на 
другой день он вновь увидел плывущую икону! 
Взял Тохтарь икону, пошел к православным, в 
монастырь. «Ваш Бог замаял меня», – сказал 
он. Монахи соорудили на берегу часовню, где 
благоговейно поместили образ, видя в его явле-
нии Божие знамение. 

Впоследствии от иконы стали являться чу-
деса и исцеления. В 1694 г. святыню перенесли 
во вновь построенную Богородицкую церковь. 
Образ очень почитался в народе. В 1937 г. цер-

ковь стали ломать. Иконы выбрасывали, нико-
го к ним не подпускали. «Неопалимую Купину» 
верующим удалось заменить другой иконой. 
Чудотворный образ спрятали в одном из до-
мов. Знавшие об этом люди тайно приходили к 
нему, ставили свечи, молились. А когда в 1943 г. 
в Суксуне вновь открыли для верующих Петро-
Павловскую церковь, икону принесли туда; там 
она и находится по сей день». Вот эту-то свя-
тыню и ждали в Октябрьском. Рассказывает ма-
тушка Люба:

Накануне того дня, как должны были при-
везти к нам в храм икону, мы с батюшкой си-
дели поздно вечером на кухне. Это у нас назы-
вается посидеть в тишине -  дети уложены, все 
дела сделаны. Сели за стол, пьем чай и распи-
сываем, что к  завтрашнему дню выполнено, а 
что еще надо будет успеть.

– Батюшка, давай икону вокруг поселка об-
несем крестным ходом.

– Да, хорошо бы.
– А если на вертолете?
– Да ты что, матушка?! На каком вертоле-

те?! 
– Так я это по телевизору видела. А у на-

ших газовиков вертолет есть.
– Да ты что, матушка?!
– Ну, позвони Вячеславу Владимировичу! 

Ведь в лоб-то не дадут. Откажут – тоже слава 
Богу.

Батюшка позвонил начальнику газопере-
гонной станции. И тот согласился! С одним 
лишь условием: обязательно облететь по пути 
следования газопровода. Там часто случались 
аварии, убытки у них были миллионные. После 
крестного хода, слава Богу, беды прекратились. 
И в другой раз, когда привозили икону, стоило 
позвонить – «Даю вертолет, батюшка, готовь-
тесь!» Мы без наших благотворителей – нику-
да. 

Воскресная школа. «И тогда матушка за-
плакала…»

В воскресной школе поселка Октябрьский 
занимается более сотни ребятишек – от малы-
шей до старшеклассников. Занятия проводятся 
на втором этаже бывшего Дома быта. Рассказы-
вает отец Андрей: 

– Владыка Иринарх благословил во всех 
районных центрах организовать воскресные 
школы. Поэтому - хотели мы или не хотели - 
получив благословение, решили открыть вос-



43

ЛЮДИ И ВРЕМЯ

кресную школу. Когда я с этим пришел к на-
шим прихожанам, все только глазами похлопа-
ли и сказали: «А  где?» Действительно, кроме 
храма-то и негде, да и там не разбежишься. Для 
первого занятия купили стол-книжку. 

Оказалось, этого мало – пришло 15 чело-
век. Купили второй. Пришло 35 человек – опять 
мало. Причем, пришли и дети, и взрослые. На 
третий раз мы поняли, что надо искать поме-
щение для воскресной школы. И тогда матушка 
заплакала. А дело в том, что, когда она плачет, 
Господь сразу ее слышит и утешает. Меня это 
даже поражает иногда. И вот она сидит и пла-
чет: «Где я этих детей размещу?»

Матушка Любовь: А мне ни книги, ни 
учебные пособия девать некуда. А ведь урок 
надо провести так интересно, чтобы в следую-
щий раз дети опять захотели прийти!

Интересно проводить уроки у батюшки с 
матушкой получалось (заметим, что отец Ан-

дрей также преподает в воскресной школе). А 
вот разместить учащихся, которых становилось 
все больше, толком было негде. Отец Андрей 
обратился к главе поселения с просьбой выде-
лить помещение под воскресную школу и по-
лучил разрешение заниматься в одном из ка-
бинетов ПТУ-24 по выходным дням. Это было 
решением вопроса. Но число учеников вос-
кресной школы все возрастало. Дети сидели по 
4 – 5 человек за одной партой. Нельзя было раз-
весить на стенах чужого помещения выставку 
детских рисунков. Напоить деток чаем после 
занятий было также проблематично. 

Отец Андрей: Матушка опять заплакала. И 
вскоре в Доме быта освободилось большое по-
мещение. Раньше здесь располагался швейный 
цех. Лет 30 здесь не было даже косметическо-
го ремонта. И стены, и полы – все было просто 
страшное. Рамы прогнили, батареи тоже, и в по-
мещении стоял холод. Швеи работали в шубах. 

Казаки - постоянные прихожане храма. 
В планах прихода – занятия с трудными подростками 
и казачий патруль. 
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После повышения арендной платы они решили 
отсюда переехать. И помещение отдали нам. 
Все говорили: «Да они сами оттуда убегут». 
Мы сделали ремонт. Не то чтобы у нас были 
большие деньги для этого, но добрые люди по-
могли. Да и потом, просто все здесь сделано с 
любовью. 

Трудно вообразить картину разрухи, 
глядя на то, что представляет собою  вос-
кресная школа в настоящее время. Стены и 
парты выкрашены в розовый цвет, и такие 
же  занавесочки на окнах. В одной части про-
сторного помещения стоят парты – здесь 
дети учат Закон Божий и занимаются руко-
делием. В другой возле стены укреплен гим-
настический станок. Напротив  разместил-
ся живой уголок. Есть пианино. На стенах 
– иконы, рисунки детей, стенгазеты. Рядо-
вому Евгению Родионову, чье имя носит вос-
кресная школа, посвящен отдельный стенд. 
О подвиге солдата-пограничника, замученно-
го в чеченском плену, но не снявшего с себя 
крест,  детям рассказывают на уроках, о нем 

поют песню. Запевает батюшка.
Налетали на кресты черны вороны,
Расползались по Руси люты вороги,
Собиралася на бой рать великая,
И стоял по всей земле плач молитвенный.
И летело по Руси только «Господи, спаси!»
Только «Господи, спаси и прости!
Воевать – так воевать, Твоя воля – помирать,
Только, Господи, спаси и прости!»

Уходили во поход православные,
За Святую Русь, за долюшку славную,
И сражалися они с силой вражьею,
С силой темною, проклятою, лютою.
И летело по Руси только «Господи, спаси!»
Только «Господи, спаси и прости!
Воевать – так воевать, Твоя воля – помирать,
Только, Господи, спаси и прости!»

И случилася в бою велика беда:
Захватили в плен бойца во беспамятстве,
И пытали же его пыткой лютою,
Все хотели, чтобы стал он Иудою.

Господи, благослови чад сих.
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Но летело по Руси только «Господи, спаси!»
Только «Господи, спаси и прости!
Воевать – так воевать, Твоя воля – помирать,
Только, Господи, спаси и прости»!

Он пощады не просил пeред ворогом,
На коленях не стоял и не каялся,
Все молчал, аж до крови закусив губу,
Также молча принял он муку смертную.
Полетело по Руси только «Господи, спаси!»
Только «Господи, спаси и прости! 
Воевать – так воевать, Твоя воля – помирать,
Только, Господи, спаси и прости»!

Нынче снова на крестах черны вороны,
И терзают Русь мою люты вороги,
И уходят на войну снова воины, 
И сражается вновь войско небесное.
И летит по всей Руси снова «Господи, спаси!»
Снова «Господи, спаси!» на Руси.
Воевать – так воевать, Твоя воля – побеждать!
Только, Господи, спаси и прости!»

Песня потрясает и трогает до слез. И 
можно надеяться, что слово «патриотизм» 
для ее исполнителей вряд ли когда-нибудь 
станет пустым звуком. Когда дети поют 

припев, отец Андрей читает: «Упокой, Го-
споди, души усопших раб Твоих, за веру и 
Отечество живот свой положивших, и со-
твори им вечную память». И так это зву-
чит, что тут и неверующий помолится и 
задумается о душе.            

 Как задумались когда-то те люди, кото-
рые и составляют сегодня Свято-Сергиевский 
приход. Говорят, что человек не уверует, если 
не увидит свет вечности в глазах другого. И 
что лучшая проповедь – это личный пример. 
Глядя на батюшку с матушкой, и пришли в 
храм нынешние педагоги воскресной школы 
и благодетели, готовые помочь приходу, кто 
чем может. 

Герои нашего времени.
Семье Воробьевых – 25 лет! У отца Андрея 

с матушкой Любой пятеро детей. Старший сын 
Анатолий – офицер-пограничник, служит в Ка-
лининграде. Средние дети – Георгий и Даша – 
помогают родителям во всем. Георгий служит в 
храме алтарником. На нем же лежит ответствен-
ность за то, чтобы вовремя привезти и увезти 
малышей, закупить продукты для трапезной 
и воскресной школы. Даша поет на клиросе, 
звонит в колокола, занимается в воскресной 

Какой же поселковый праздник без воскресной школы!
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школе, помогает по хозяйству, присматривает 
за малышами. А малыши – это четырехлетняя 
Сашенька и трехлетний Ваня. Сашенька доста-
лась матушке очень тяжело, и врачи предупре-
дили, что  рожать больше нельзя. 

Но Господь решил по-другому. Матушка 
скрывала свое интересное положение от врачей 
до последней возможности. Батюшка привез ее 
в больницу, когда до родов оставалось 2 месяца. 
Доктор, увидав ее, приветливо спросила: «Что 
случилось, матушка, приболели?» Но, переве-
дя глаза на матушкин живот, пришла в ужас: 
«Невозможно! Невозможно!» А оказалось, что 
Богу возможно все. 

 Именно эти евангельские слова прихо-
дят на ум, когда слушаешь рассказы отца Ан-
дрея и матушки Любы и видишь их дела. А еще 
– слова Спасителя о вере, которая может горы 
переставлять. 

Нельзя сказать, что в жизни наших героев 
все гладко и спокойно. Есть люди, которые от-
крыто им угрожают. Есть те, в чье понимание 
Православия –  полуразвалившийся храм с од-
ними бабушками – не вписывается активный, 
многолюдный приход. Есть те, кто пишет гнев-
ные письма в редакцию районной газеты, об-
личая ее в симпатиях к Православию (о празд-
никах Рождества Христова, Крещения Господ-
ня,  Пасхи, Масленицы, проводимых приходом 
ярко и широко, газета пишет регулярно). Есть и 
те, кто грозит главе района за подписание дого-
вора о сотрудничестве с приходом судебными 
процессами. Но все это не есть ли показатель 
того, что путь выбран верный и идут по нему, 
как должно.  

 
Прямая речь.
Отец Андрей: «Род лукавый и прелюбо-

дейный знамения ищет. Не надо этого всего. 
Надо просто верить. А то начинается: «Вот этот 
батюшка – чудотворный, а вот этот – прозорли-
вый, а вот этот еще какой-то». Больше грешат, 
чем ищут святости, так нельзя. Кого-то возвы-
шать, кого-то уничижать нельзя. Все батюшки 
хорошие, слава Богу, все – Божьи слуги.  Кому-
то Господь один крест дал, кому-то другой. Не 
нам решать, не нам судить – это Господь будет 
судить. Кому-то дал крест молитвенника, кому-
то проповедника, а кому-то, может быть, дал 
крест и чудеса творить, но каждому Господь 
воздаст по своей лепте».  

 Матушка  Любовь: «У нас сейчас вера 

Православная – это невозделанное поле. А ведь 
самые великие плоды бывают на отдохнувшем 
поле. Поэтому если сейчас все мы, православ-
ные, станем усердно трудиться, плоды будут 
великие. Потому что земля отдохнувшая. Про-
сто надо помолиться и сказать: «Господи, по-
моги!» И все получится. Все Господь управит. 
И не надо думать, что Православие – это скорбь 
и уныние. Нет, это, прежде всего, радость. Как 
батюшка Серафим говорил всем: «Радость моя, 
Христос воскресе!»

В конце 2008 года в центре поселка 
Октябрьский были установлены крест и за-
кладной камень будущего храма во имя святого 
преподобного Сергия Радонежского. Строи-
тельство большого каменного храма в поселке 
с 12-тысячным населением – дело насколько 
необходимое, настолько же и трудное. Нет фи-
нансов, нет крупных спонсоров, нет…  Да мно-
го чего еще нет! Но после всего увиденного и 
услышанного разве можно сказать, что миссия 
невыполнима? Будет сделано все, что только в 
человеческих силах.  А если станет совсем уж 
тяжело, матушка заплачет…

                                     
   Светлана Ладина

Матушка Любовь

ЛЮДИ И ВРЕМЯ
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Иннокентий Николае-
вич, расскажите, пожалуй-
ста, о социальных проектах, 
которыми Вы занимаетесь. 

Всё началось c поиска от-
вета на важнейший вопрос: 
как нам привлечь молодёжь 
к социальному служению? В 
Социальном отделе епархии 
создана определённая струк-
тура, которая реально помога-
ет людям. С другой стороны, 
существует Министерство со-
циальной защиты населения, 
которое заинтересовано в раз-
витии добровольчества в сфе-
ре социального служения и 
может предоставить ресурсы 
для этого. 

Есть некоммерческие ор-
ганизации, которые этим за-
нимаются. А также админи-
страции вузов, которые озабо-
чены воспитанием студентов, 
в том числе через социальную 
работу. Взаимодействие этих 
четырех сторон дало бы воз-
можность наиболее эффектив-
но вести социальную работу. 
Задачи такого взаимодействия 
- создать работающую модель 
социального служения и фор-
му привлечения молодёжи к 
добровольчеству. 

Следующий шаг – это 
создание работающей моде-
ли добровольческих центров 
в вузах. Здесь существует ряд 

«Студент - потенциальный доброволец. 
Надо только   ему помочь».

проблем. Несмотря на то, что 
администрации вузов, как 
правило,  озабочены воспи-
танием своих студентов, они 
часто бывает не готовы орга-
низовывать воспитательную 
деятельность вне рамок уже 
известных и отработанных 
ими форм. Здесь же требуется 
отойти от привычного пред-
ставления об организации 
студенческой жизни вузов.

А в чём, на ваш взгляд, 
заключаются основные про-
блемы в существующей ор-
ганизации студенческой 
жизни?

В том, что молодёжь ори-
ентируют в основном на крат-
косрочные, яркие массовые 
акции. Они создают имидж, 
позволяют поставить галочку 
в отчёте, занять молодёжь, но 
результат таких акций скорее 
отрицательный. 

Один проректор сказал 
мне недавно, что воспитатель-
ная работа в вузе направлена, 
в основном, на развлечение 
студентов, при этом они тре-
буют уже готовые развлека-
тельные программы, ничего 
не организуя сами. 

Ещё одна проблема за-
ключается в статусе. Напри-
мер, молодой человек и хотел 
бы пойти помочь кому-то, но 

на него влияет коллектив, для 
которого гораздо престижнее 
попить пива. Если доброволь-
честву не придан соответству-
ющий статус, большинство 
выбирает пиво. 

А как будет функцио-
нировать добровольческий 
центр, если вуз согласится 
его создать?

Во-первых, будет сбор ин-
формации о том, где в обще-
стве необходима доброволь-
ческая помощь, и организация 
студентов на участие в соци-
альных проектах и мероприя-
тиях. Второй задачей центра 
должна быть мотивация сту-
дентов к развитию собствен-
ных социальных проектов, а 
также поддержка и помощь 
студентам в реализации их 
инициатив. 

Как можно мотивиро-
вать студентов на участие 
в деятельности такого цен-
тра, вообще на участие в 
социальном служении, тем 
более когда так негативно 
влияние окружения?

Самое простое здесь – это 
придание статуса самим ста-
тусом. Например, в Европе 
при всех крупных вузах су-
ществует добровольческий 
центр, который создан самим 

 Знакомьтесь: у нас в гостях Иннокентий Николаевич Григо-
рьев – заместитель руководителя Молодёжно-миссионерского 
отдела Екатеринбургской епархии, руководитель Доброволь-
ческого центра «Парус». 
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вузом, поддерживается ректо-
ром. Существует какая-то си-
стема поощрения студентов, 
например, грамоты. Конечно, 
это всё не должно быть забю-
рократизировано, оно должно 
делаться самими доброволь-
цами, но поддержка ректора 
всё равно необходима. 

Кроме этого, должна быть 
современная и мобильная си-
стема управления таким цен-
тром, где приоритет отдан 
был бы студенческой инициа-
тиве, а не бюрократической 
машине. Часто участники тех 
или иных волонтёрских дви-
жений в разных вузах призна-
ются, что им уже неинтересно 

добровольчество, так как в 
основном всё, что они делают, 
делается уже не ради самого 
дела, а ради пиара вуза. 

Также очень важно, что-
бы добровольцы поняли, что 
социальная деятельность 
должна быть ориентирована 
не только на помощь «сирым 
и убогим», но и на творче-
ское изменение реальности. 
Должна существовать подго-
товка к такой деятельности, 
студентам должна даваться 
какая-то функциональная гра-
мотность, формироваться на-
выки. Конечно, должна быть 
команда, которая организует 
работу центра. Не менее важ-

ным моментом мотивации яв-
ляется создание творческой 
среды общения для волонтё-
ров. Должны быть созданы 
досуговые интеллектуальные 
программы, доступные толь-
ко для добровольцев. 

Чем можно привлечь 
студентов к участию в дея-
тельности того же добро-
вольческого центра «Парус» 
сейчас, когда нет ещё ни гра-
мот, ни поддержки ректора, 
ни статуса? Возможно ли 
вообще их привлечь?

Возможно, но с большим 
трудом, хотя бы потому, что 
студент в вузе серьёзно загру-

Молодежная группа храма св. цел. Пантелеимона
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жен разной внеучебной дея-
тельностью. 

Это могут быть разные 
слёты, смотры и т.д. Поэтому, 
если приоритет не будет по-
ставлен на добровольчество, 
студенты просто не смогут 
вырваться из этого. У них не 
хватит ни времени, ни сил. 
Это именно вопрос приорите-
тов. Мнение администрации 
вузов очень влияет на студен-
тов. 

У нас есть формы работы 
с молодёжью – тот же кино-
клуб и ролевые игры, но мы 
пытаемся встроить их в систе-
му, которая будет приводить к 
развитию добровольческого 
служения. Мы создали про-
грамму и предложили её рек-
тору Горного университета. 

Она заключается в следу-
ющем. Сначала мы проводим 
игру «Познай истину», в кото-
рой помимо прочего заложены 
проблемные вопросы, выводя-
щие на разговор о социальных 
проблемах, о роли личности в 
истории. Мы знаем по опыту, 
что такие вопросы погружают 
человека в некое проблемное 
пространство, и он начинает 
размышлять. 

Поэтому после игр мы 
предлагаем провести диспут 
на конкретную тему, в рамках 
которой можем найти решение 
тех или иных проблем. Наша 
задача – выстроить диспут 
так, чтобы подвести студен-
тов к мысли о необходимости 
не только выделить проблему, 
но и решать её. 

Тогда мы предлагаем им 
вначале пройти подготовку, 
а потом реализовать вместе 
какой-то небольшой соци-
альный проект: попробовать 
силы, узнать друг друга в со-
трудничестве. Лучше всего, 

чтобы это был проект просве-
тительской направленности. 

А какие-то варианты 
подобного проекта у вас уже 
есть?

У нас есть один проект. 
Правда, он пока не до конца 
оформлен. Мы назвали его 
«Слово для жизни». В нём ци-
таты каких-то известных дея-
телей культуры собираются и 
затем предлагаются устроите-
лям самых разных мероприя-
тий, проводимых в городе, в 
качестве девиза. 

Таким образом, мысли 
классиков появятся в инфор-
мационном пространстве в 
рамках самых разных акций 
и событий. Здесь очень важ-
но убедить устроителей ме-
роприятий, что именно эти 
фразы им следует взять в ка-
честве лозунга. Студенты же 
будут предлагать им эти фра-
зы и оформлять в таком стиле 
сами мероприятия. Для этого, 
правда, нужны ресурсы. И на 
данный момент у нас действу-
ет ресурсный центр.

Расскажите, пожалуй-
ста, о нём поподробнее?

Существует помещение, 
которое приспособлено для 
проведения встреч, обучения. 
У нас уже проходило несколь-
ко занятий, направленных 
на участие молодёжи в дея-
тельности некоммерческого 
сектора. Также в Центре ве-
дётся работа по подготовке 
добровольцев для реализации 
каких-то проектов в детских 
домах. 

Мы уже длительное вре-
мя создаём среду общения 
для добровольцев. У нас про-
водятся, как я уже говорил, и 
творческие встречи, и роле-

вые игры, существует свой 
киноклуб. 

Потихоньку мы формиру-
ем магазин социальных про-
ектов, то есть место, куда че-
ловек может прийти в любое 
время, познакомиться с ин-
формацией о проектах, полу-
чить консультацию и выбрать 
для себя то, что ему близко, 
или предложить свой проект, 
и мы поможем его реализо-
вать. 

Создаётся студия, кото-
рая будет делать социальную 
рекламу, наши сотрудники 
помогают размещать инфор-
мацию о соцпроектах в СМИ 
– ведь очень важна  информа-
ционная поддержка. Конечно, 
мы предоставляем и простую 
помощь: выход в Интернет и 
т.д. 

Мы можем помочь напи-
сать проект на грантовый кон-
курс, а также помочь по фан-
драйзингу (сбору средств для 
социальных проектов – прим. 
ред.). У нас уже есть человек, 
который будет собирать сред-
ства на конкретные мероприя-
тия. 

При таком серьезном под-
ходе, будем надеяться, поя-
вится и достаточное количе-
ство добровольцев, готовых 
участвовать в социальной 
деятельности. Успеха вам! 

Беседовала 
Ксения Кириллова
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Научи меня молиться, Господи,
Так чтоб быть услышанной Тобой.
Научи меня трудиться, Господи.
Не оставь меня, о Боже мой!

Научи смирению и кротости,
Помоги мне всех всегда прощать.
Стань преградой глупости и гордости,
Помоги мне, Боже, не роптать!

Помоги мне помнить о любви Твоей,
Каждый час и миг стремиться к ней.
И за всё благодарить Тебя, о Господи,
День и ночь, так до последних дней!

Всё прошу, прошу Тебя, о Боже мой…
Нет сомнений, Ты внимаешь мне! –
Ты утёр мне слёзы ласковой рукой
И утешил радугой в окне!

Светлана Гребень 
Челябинск

ПРОШУ
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Пасха священная 

нам днесь показася:

 Пасха нова святая, 

Пасха 

таинственная, 

Пасха 

всечестная, 

Пасха 

Христос 

Избавитель, 

ЖИЗНЬ ПРИХОДА

Новости, новости, новости...

ПАСХА ХРИСТОВА В НАШЕМ ХРАМЕ
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Пасха непорочная, 

Пасха великая, 

Пасха верных, 

Пасха, двери райския 

нам отверзающая, 

Пасха всех 

освящающая 

верных. 

Пасха красная,

Пасха, Господня Пасха!

Пасха всечестная 

нам возсия.
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Пасха! 

Радостию друг 

друга обымем.

ЖИЗНЬ ПРИХОДА

20 марта у наших прихо-
жан Дмитрия и Елены Туты-
ниных родился ТРЕТИЙ ре-
бенок: сынуля Глеб. 

От всей души поздравля-
ем молодых родителей с при-
бавлением семейства! 

Помощи Божией вам в 
воспитании ваших маленьких 
христиан! 
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Ирина - 9 мая

Многая лета всем нашим дорогим прихожанам,  
родившимся в мае! 

Пусть Господь хранит вас от всех невзгод. 

о. Василий - 9 мая

Андрей - 13 мая Марина - 15 мая

Даша - 1 мая

Наталья - 10 маяЕлена - 10 мая

Анастасия – 7 мая

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

Лиза - 14 маяЛизонька - 11 мая

Ксения - 4 мая Елена - 5 мая
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Сергей - 28 мая

Лилия - 24 мая

Татьяна - 16 маяЕвгения -15 мая Евгения - 22 мая

Алена – 26 мая

Анастасия - 27 мая

Вера - 24 маяВладимир - 23 мая

Елена - 18 мая

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

О. Евгений - 26 мая
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